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СПИКЕРЫ
ОБМЕНИВАЮТСЯ 

ОПЫТОМ
ЕКАТЕРИНБУРГ. В конце прошлой недели столицу Урала по
сетила делегация пермских депутатов во главе со спикером 
Пермской городской Думы Валерием Сухих. Цель поездки — 
обмен опытом.

По словам Валерия Сухих, скорость политических процес
сов в Екатеринбурге в несколько раз выше, чем в Перми. Сей
час в столице Прикамья, как сказал Валерий Сухих, нет полити
ческих конфликтов, отношения между разными властными 
структурами строятся на основе конструктивного диалога.

— Первые «межвластные войны» начались именно у нас в 
1992 году,— вспоминает пермский спикер. — Но мы повое
вали и успокоились. Сейчас мы приверженцы традиционной, 
даже консервативной схемы управления муниципальным 
образованием. Екатеринбург пошел по другому пути. Кто 
прав — покажет время. Хотя, если говорить объективно, 
Екатеринбург развивается успешнее Перми.

Нынешнюю ситуацию, сложившуюся в гордуме столицы 
Урала, Валерий Сухих оценил как абсурдную и выразил на
дежду, что это не помешает сотрудничеству двух гордум.

Ксения САШИНА

ТРАМВАЙ-ГИД 
ПОКАЖЕТ ГОРОД

ЕКАТЕРИНБУРГ. Первый в истории города экскурсионный 
трамвай-гид должен отправиться в свой первый рейс сегодня 
в полдень от остановки «Каменные палатки».

Как рассказали в МУП «Столица Урала», этот проект по
священ 280-летию Екатеринбурга. Первыми пассажирами 
трамвая-гида во время пробной экскурсии станут глава го
рода, представители администрации и участники выставки 
«Муниципальное хозяйство-2002», которая в этот день от
кроется в КОСКе «Россия». Трамвай-гид отличается от своих 
собратьев — на вагоне изображены символы Екатеринбур
га: герб, водонапорная башня, а также памятник основате
лям города Татищеву и де Геннину. В дальнейшем предпола
гается оснащение экскурсионного трамвая аудиоустановкой 
для сообщения пассажирам историко-краеведческой ин
формации о городе, архитектурных достопримечатель
ностях, культурных, научных и производственных достиже
ниях его жителей.

Для экскурсии был выбран трамвайный маршрут №15 
(Вторчермет —40 лет ВЛКСМ), потому что он — один из са
мых протяженных: основная часть маршрута проходит че
рез центр города, пересекая четыре района, что дает время 
и возможность рассказать о каждом из них. Трамвай-гид 
будет курсировать по своему маршруту ежедневно в днев
ное время, праздничные и выходные дни. В случае удачной 
реализации проекта такие трамваи появятся и на других 
маршрутных линиях Екатеринбурга.

Ксения САШИНА

ПРИЛЕТЕЛИ СПЕЦРЕЙСОМ «КАРАТ» 
ПОСМОТРЕТЬ НА ТАГИЛЬСКИЙ ПОЛИГОН

ЕКАТЕРИНБУРГ. В минувшую субботу Екате
ринбург проездом посетили десять депутатов 
Госдумы. Цель их поездки — Нижний Тагил, а 
точнее Институт испытания металлов и поли
гон, на котором проводится Russian Expo Arms.

По словам депутатов Госдумы, они хотят 
посмотреть, как живет регион. Многие из при
летевших — впервые на уральской земле. Де
путатов интересует, как складывается обста
новка вокруг военно-промышленного комп
лекса и межбюджетных отношений.

— Тема местного самоуправления — очень 
острая, — говорит руководитель фракции 
«Единство» Владимир Пехтин. — Это для нас 
всегда был вопрос номер один.

По словам губернатора Росселя, програм
ма посещения для депутатов составлена так, 
чтобы они посмотрели промышленность, ВПК 
и выставочный комплекс, «который мы выст
роили в то время, когда вокруг говорили, что 
армии в России нет и ее можно брать голыми 
руками».

Сейчас в Москве идет борьба за то, где 
будет проходить главная российская выс
тавка вооружений. С Нижним Тагилом со
перничают несколько городов-претенден
тов. По мнению Эдуарда Росселя, после 
того как депутаты увидят полигон своими 
глазами, выставка вооружений в Нижнем 
Тагиле приобретет еще несколько сторон
ников.

— Нам есть о чем поговорить, — считает 
Эдуард Россель. — Например, о том, что из 
регионов-доноров выкачивают финансы. 
Каждый год Свердловская область работает 
все лучше, поднимает промышленность, а 
живет все хуже и хуже. Парадокс.

Что же касается REA, то, по словам госпо
дина Пехтина, у нижнетагильского полигона 
есть все шансы стать ведущей площадкой 
для выставки вооружений, и не только в Рос
сии.

Александра ШЕИНА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

СПОРТИВНАЯ РАБОТА
АСБЕСТ. С помощью скалолазов утеплили первые семь вы
сотных панельных домов сотрудники Асбестовского произ
водственного жилищно-ремонтного треста, сообщил дирек
тор предприятия Валерий Арцебашев.

Панельные здания были 
построены в городе около 
двадцати лет назад. За это 
время пакля, заложенная в 
швы, высохла. В результате 
жильцы жаловались, что в 
квартирах очень холодно.

Дома в Асбесте подоб
ным образом утепляли впер
вые. Для проведения этой 
процедуры все швы были 
раскрыты. Операцию прове
ли при помощи специальной 
монтажной пены и мастики.

На последних этажах до
мов работали скалолазы, 
так как длины автовышки 
не хватило.

В Асбесте несколько лет 
существует секция скалола
зов. Утепление высоток ста
ло для спортсменов допол
нительной практикой. Меж
ду тем в Асбесте примерно 
половина города застроена 
панельными домами, так что 
работы для спортсменов 
еще много.

ЗАКОН ДЛЯ ВСЕХ
ОДИН

ЕКАТЕРИНБУРГ. Отдел Генеральной прокуратуры РФ в Ураль
ском федеральном округе держит под контролем вопрос о 
проверке областной прокуратурой коммерческих транспор
тных предприятий области, сообщили в отделе.

Надзорный орган про
анализирует законность 
непредоставления льгот 
при проезде в коммерчес
ких автобусах инвалидам, 
пенсионерам,сотрудникам 
правоохранительных ор
ганов. В общественном 
транспорте льготники ез
дят бесплатно. По мнению 
сотрудников прокурату
ры, федеральный закон не 
разделяет общественный и 
коммерческий транспорт,

поэтому льготу должны 
предоставлять и муници
пальные, и частные авто
предприятия.

Сроки окончания провер
ки пока не известны. Специа
листы воздерживаются от 
прогнозов решения вопро
са. Не исключено, что если 
будет принято решение ввес
ти льготы на коммерческом 
транспорте, некоторые авто
предприятия прекратят свою 
деятельность. едН

Гибель
строителем

ЕКАТЕРИНБУРГ. Два человека погибли, два пострадали 15 но
ября в Екатеринбурге на площадке строительства храма-па
мятника на Крови, сообщили в «Скорой помощи». На рабо
чих обрушился поддон с кирпичами. Погибли строители 30 и 
42 лет.

БОЛЬШАЯ 

ПЕРЕМЕНА
ПЕТРОКАМЕНСКОЕ. После 
семилетнего ремонта в 
селе Петрокаменском 
Пригородного района от
крылась школа, сообщили 
в учебном учреждении. В 
здании заменена крыша, 
перестелены полы, прове
ден косметический ре
монт.

В восстановительных ра
ботах участвовало все 
село. Вместе с профессио
нальными строителями 
здесь работали старшек
лассники, учителя, родите
ли детей. Во время реконст

рукции школьники учились 
в трех разных зданиях.

Деньги на ремонт выде
лили администрация Приго
родного района и местный 
совхоз. В реконструкцию 
здания вложили деньги и 
сами учащиеся. Нынешней 
осенью школа продала кар
тофель, выращенный ребя
тами на приусадебном учас
тке. На вырученные деньги 
был приобретен линолеум и 
новая мебель.

В школе обучается 509 
человек. Учебное заведе
ние считается одним из 
лучших в районе. Юные 
петрокаменцы являются 
победителями всех район
ных олимпиад. За это шко
ле был подарен компью
тер.

ЕАН

■■ляш ' ЯШ'' ' '

Инфляция в конверте
ЕКАТЕРИНБУРГ. Первого декабря повысятся тарифы на 
услуги почтовой связи, сообщил начальник управления 
федеральной почтовой связи области Владимир Ладыгин. 
Государственное регулирование тарифов осуществляет 
Министерство по антимонопольной политике и поддерж
ке предпринимательства РФ.

Пересылка простых и за
казных карточек теперь бу
дет обходиться дороже на 
30 — 40 копеек. Чтобы от
править простое заказное 
письмо или бандероль, с на
чала следующего месяца 
нужно будет заплатить на 
40 — 60 копеек больше.

Стоимость писем с 
объявленной ценностью ве
сом до 20 граммов увели

чится на 20 процентов, а за 
каждые последующие 20 
граммов цена будет возра
стать в два раза. Одновре
менно плата за объявлен
ную ценность почтового 
отправления снизится до 
четырех копеек за рубль 
оценочной стоимости.

Тарифы на дополнитель
ные услуги почтовой связи 
будут проиндексированы

управлением федеральной 
почтовой связи на 12 про
центов. Расценки на почто
вый денежный перевод ос
тались прежними.

В. Ладыгин отметил, что 
повышение тарифов снизит 
убытки, которые несет по
чтовая связь, обслуживая 
население по тарифам, не 
отвечающим росту инфля
ции. Так, только в 2002 году 
почтовая служба области 
понесет убытки от пересыл
ки простой письменной кор
респонденции в размере 
пятидесяти миллионов руб-

18 ноября Уральское уп
равление Госгортехнадзо
ра РФ расследовало причи
ны гибели. На месте проис
шествия работает началь
ник отдела подъемных ме
ханизмов управления 
Евгений Михайлов.

В ОАО «Уралэнергост- 
рой», которое является 
главным подрядчиком 
строительства, сообщили, 
что 18 ноября в ОАО засе
дала комиссия по расследо
ванию обстоятельств несча
стного случая. Сроки во
зобновления строительства 
пока неизвестны.

Строители Евгений Мик- 
люков и Виктор Васютин на
ходятся в тяжелом состоя
нии, сообщили в городской 
клинической больнице 
№ 40. Е. Миклюков с мно
жественными переломами 
костей тела и В. Васютин с

ушибом головного мозга 
были госпитализированы в 
реанимационные отделе
ния городских больниц 
№ 24 и 23. Е. Микрюкову 
врачи сделали операцию и 
16 ноября в стабильном со
стоянии доставили в ГКБ 
№ 40.

Сюда же после осмотра 
был госпитализирован и 
второй пострадавший. В ре
анимационном отделении 
нейрохирургии медицинс
кого учреждения Е. Микрю
ков был вновь проопериро
ван. Сейчас жизнь молодо
го человека поддерживает 
специальная медицинская 
аппаратура. В. Васютин на
ходится вне опасности, со
общили в городском управ
лении здравоохранения.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

Жителю города Урай
Сергею Смердову 

должны быть возвращены 48 
рублей, потраченные им на 
билет на электропоезд. Такое 
решение 17 октября вынес 
Верховный суд России, не
смотря на то, что и в старых 
Правилах перевозок пасса
жиров на федеральном же
лезнодорожном транспорте, 
и в тех, что начали действо
вать с первого ноября этого 
года, подобного не предус
мотрено. «Возврат денег за 
неиспользованный пассажи
ром билет на поезд приго
родного сообщения не про
изводится. Исключение со

ДЕНЬГИ - ВЕРНУТЬ!
ставляют случаи незаплани
рованного перерыва в дви
жении пригородных поездов 
более, чем на один час», — 
говорится в 57-м пункте Пра
вил.

Находясь проездом в 
Москве, Сергей Дмитриевич 
опоздал на электричку, иду
щую в Тверь. Когда принять 
билет к возврату в кассе от
казались, он посчитал это 
необоснованным — поезд 
называется пригородным, а

ведь Тверь — отнюдь не 
пригород Москвы, а другой, 
такой же, как и столица, об
ластной центр. Кроме того, 
согласно Закону РФ «О за
щите прав потребителей», 
человек всегда имеет право 
расторгнуть договор оказа
ния ему услуги железной до
рогой, и не важно, на приго
родный поезд или на поезд 
дальнего следования приоб
ретен билет.

Прецедент создан — те

перь потребовать с железной 
дороги деньги за неиспользо
ванный билет на электричку 
может через суд любой не
удачливый пассажир. Если 
только ему не лень терять дра
гоценное время и нервы. Что 
касается Сергея Смердова, то 
он намеревается на основании 
решения Верховного суда Рос
сии обжаловать в той же выс
шей инстанции новые Правила 
перевозок пассажиров.

Лада ПАНИШЕВА

Подпишись 
и выиграй!
Главный приз — 5 тысяч рублей!
Плюс Фирменные подарки.
Прислав до 31 декабря 2002 г. 
ксерокопию подписного абонемента 
на нашу газету на I полугодие 2003 г., 
вы будете участником розыгрыша 
денежного приза. Желаем удачи!

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» 

П редакции
71-38-75 — с 12 до 17 часов 20 ноября

Переменная 
облачность, 
возможны 
небольшие осадки 
в виде снега.

Атмосферное давление — 
732—735 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью -5—-7°, 
днем -3—5°.

Ветер 
северо-восточный, 
3—5 м/сек.
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В первые о том, что из растений можно получать чистые 
вещества для производства лекарств или применения в 

питании, заговорили еще в XVIII веке. Одними из первых та
ких веществ были лимонная кислота и картофельный крах
мал. Однако по-настоящему широкое использование расти
тельных компонентов началось 10—15 лет назад, и последние 
пять лет в мире наблюдается настоящий бум в области расти
тельных добавок.

Россия приняла эту моду 
почти одновременно со всем 
миром. Сегодня во всех ап
теках можно увидеть таблет
ки из натурального расти
тельного сырья. В рацион 
многих из нас прочно вошли 
биологически активные до
бавки (БАДы), тоже, судя по 
этикеткам, созданные из са
мых разных листьев, стеб
лей, корней, ягод и прочей 
фитофлоры. Наши спортсме
ны из-за приема несертифи- 
цированных добавок уже ус
пели засветиться в несколь
ких громких скандалах. Ры
нок заполнен импортными 
препаратами, но и отече
ственная фармакология не 
отстает. Еще в 2000 году в 
нашей стране вышел Феде
ральный реестр сертифици
рованных биологически ак
тивных добавок, где весьма 
солидный объем занимают 
отечественные бренды.

БАДы делятся на несколь
ко типов: тонизирующие, ми
нералосодержащие, обще
укрепляющие, лечебные... 
Кстати, именно российские 
ученые доказали на практике, 
что с помощью пищевых до
бавок можно излечить бо
лезни почек, легких, сердца, 
желудочно-кишечного трак
та. Лечение проводилось без 
применения сильнодействую
щих лекарств и хотя шло мед
леннее обычного, зато не

имелось и побочных послед
ствий. Сырье для БАДов по
лучают по-разному. Кто-то 
выпаривает из растительных 
компонентов влагу, а к тому, 
что осталось, добавляет ми
неральные вещества или сра
зу штампует таблетки. Кто-то 
просто пишет на упаковке с 
таблетками названия трав и 
ягод, а об истинном составе 
таких «витаминок» лучше не 
знать. Увы, но сегодня на рос
сийском рынке, по разным 
данным, от 50 до 70 процен
тов пищевых добавок явля
ются подделками, в лучшем 
случае просто безопасными 
для здоровья. Свой способ 
производства сырья для БА
Дов предлагает кафедра 
фармакологии Уральской 
медицинской академии.

— Мы начали разработку 
этой технологии примерно лет 
десять назад, — рассказывает 
заведующий кафедрой, док
тор медицинских наук, про
фессор Леонид Петрович Ла
рионов. — Задачей было по
лучение натурального расти
тельного сырья для произ
водства лекарств и пищевых 
добавок. Сегодня технология 
уже отработана. Суть ее зак
лючается в том, что специаль
но подготовленные растения 
подвергают резкой замороз
ке с помощью жидкого азота, 
а потом перемалывают в по
рошок при низкой температу-

Вам овощей взвесить или 
таблетками возьмете?

УРАЛЬСКИЕ УЧЕНЫЕ ГОТОВЫ ЛЕЧИТЬ ЛЮДЕЙ 
СВОИМИ ПИЩЕВЫМИ ДОБАВКАМИ

ре. Эти порошки поручили на
звание фитокрипов. При та
ком способе удается избе
жать потери ценных веществ, 
содержащихся в растениях. 
Порошки являются готовым 
сырьем для выпуска пищевых 
добавок.

Идея о растительных таб
летках родилась у Леонида 
Петровича и его коллеги из 
лесотехнического универси
тета Анатолия Щеголева в 80- 
е годы, когда они в поселках 
нефтяников на севере Тюмен
ской области наблюдали за 
здоровьем вахтовиков.

— Особенно было труд
но, — вспоминает профессор 
Ларионов, — тем, кто приез
жал на работу с Юга, с Кав
каза. Люди с трудом адапти
ровались к новым условиям. 
Настоящим спасением для 
них были специально приво
зимые овощи и фрукты. Зе
лень нужна и детям, овощи в 
детские сады приходилось 
везти за сотни километров. 
Естественно, что далеко не 
весь груз доезжал до места 
назначения в целости. Тогда 
и родилась мысль: «А поче
му бы ту же свеклу не пре
вратить в концентрат и не на

делать из него таблеток?»
Сразу осуществить за

думку не получилось. Резкое 
снижение финансирования 
растянуло лабораторную 
фазу на годы. Только в про
шлом году на территории 
Первоуральского сельхоз
кооператива была смонтиро
вана опытная промышленная 
установка. К счастью, нашел
ся заинтересованный инвес
тор. Однако с первого раза 
все гладко не получилось. В 
установке обнаружились 
конструктивные недоработ
ки. Сроки начала промыш
ленного производства отда
лились, и инвестор, осознав, 
что быстрой прибыли не бу
дет, охладел к проекту. За то 
время, что установка прора
ботала, удалось отладить 
выпуск 12 видов фитокрипов 
из самого разного сырья — 
от морковки до крапивы. Го
ризонты использования тех
нологии еще более расшири
лись. По словам Леонида Ла
рионова, опыты показали, 
что установка способна 
даже мясо превращать в бу
льонный порошок.

— Мы провели серию опы
тов в трех детских дошколь

ных учреждениях Тюмени и 
Новоуральска, — продолжа
ет Леонид Петрович. — Вра
чи-педиатры сообщают, что 
после приема БАДов из наше
го сырья у детей заметно вы
росли адаптивные возмож
ности. В растительные порош
ки при формировании табле
ток можно добавлять аскор
биновую или фолиевую 
кислоту, другие лекарствен
ные компоненты, в зависимо
сти от врачебной задачи. 
Сразу появились заявки...

Заказы пришли не только 
от врачей. Полученный по но
вой технологии чесночный и 
луковый порошки согласен 
брать Екатеринбургский мя
сокомбинат. Разработка ме- 
дакадемии может найти при
менение не только в медици
не, но и в кулинарии. Но на се
годня есть только законсер
вированная установка, 
пропадающая под открытым 
небом из-за отсутствия 
средств на оплату аренды по
мещения. Есть мешочки с по
рошками и готовые таблетки, 
сложенные в кабинете про
фессора Ларионова. Лежат 
порошки долго, однако 
свойств своих не теряют, толь

ко красный свекольный места
ми засахарился, но это делу не 
мешает. Как устранить недо
статки в конструкции установ
ки, уже придумали. Завод 
«Уралкриомаш» готов изго
товить новый агрегат, но у ме
диков нет денег. Средства 
нужны не только для произ
водства, но и для регистрации 
фитокрипов в Москве, в мини
стерстве здравоохранения. А 
там только за одну рецензию 
требуют 12 тысяч рублей. Для 
кого-то деньги не особенно 
большие, но не для медакаде- 
мии. Попробовали пока от
дать для регистрации в облас
тной Центр санэпиднадзора 
несколько наименований ку
линарных добавок. Но и здесь 
регистрация выходит не ме
нее, чем в три тысячи.

Правда, Леонид Петрович 
пока не унывает, по его сло
вам, нашлась заинтересовав
шаяся фирма. Сейчас биз
несмены изучают финансо
вые перспективы проекта. 
Может, и впрямь скоро в на
ших аптеках появятся нату
ральные лекарства из мор
ковки, свеклы да крапивы с 
уральских полей.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Минувшие 
сутки

Бросьте 
почку в урну!

ЕКАТЕРИНБУРГ. Накануне Всемирного дня отказа от курения 
очень хотелось найти тех, кто сумел расстаться с этой пагуб
ной привычкой. Однако это оказалось непросто. Но в ходе 
небольшого опроса, касающегося ближайших планов заядлых 
курильщиков, удалось кое-что выяснить.

Более 60 процентов из 
тех, с кем состоялся разго
вор, впервые слышали о про
ведении подобной всемир
ной акции и не собирались 
поддерживать ее. 27 про
центов пообещали присое
диниться к этому мероприя
тию, но символически, толь
ко на один день. И лишь 13 
процентов заявили, что это 
— хороший повод попытать
ся отказаться от табака, о 
чем они уже давно мечтали. 
Причем среди последних нет 
ни одной девушки — все они 
оказались убежденными ку
рильщицами, что особенно 
огорчает — ведь эта привыч
ка женскому организму на
носит гораздо больше вре
да, чем мужскому.

Любопытны аргументы 
тех, кто решил раз и навсег
да расстаться с сигаретой: 
«пора наконец заняться сво
им здоровьем» и «хочется 
порадовать жену (любимую

девушку, маму)». А вот что 
сказал студент Уральской 
государственной юридичес
кой академии Владислав 
Ткачев:

— Я курил долго. Но од
нажды решил, что могу обхо
диться без этого — и выки
нул пачку. Курение мешает 
заниматься спортом, а это 
для меня сейчас очень важно.

Между тем стоит заме
тить, что энтузиазма в плане 
отказа от табака гораздо 
больше у молодежи, а 
взрослые, пожилые люди и 
не думают бросать курить. И 
как бы ни склоняли они со
временную молодежь, это 
как раз тот случай, когда ее 
стремления и поступки дос
тойны подражания. Бросьте 
сегодня пачку сигарет в урну 
и попробуйте ощутить себя 
волевым человеком, заботя
щимся о здоровье своем и 
своих близких.

Юлия РАИЛЬЧЕНКО

ГКАТЕРИНБУРГ. В Киров
ском районе города ста
ло на 27 граждан РФ больше. 

В минувший четверг в Екате
ринбургском филиале Ака
демии ГПС МЧС проводился 
праздник «Я — гражданин 
России», на котором 14-лет- 
ним подросткам торже
ственно вручали первые в 
жизни паспорта.

По мнению организаторов 
— представителей админист
рации, РОВД и ПВС Кировско
го района, вручение паспорта 
должно быть событием в жиз
ни школьника — отныне он 
становится полноправным 
гражданином страны.

— Это мероприятие од
новременно и праздник, и 
воспитательная работа, — 
сказал начальник Кировско
го РОВД Николай Лукьянов. 
— Если человек будет акку
ратно и с уважением отно
ситься к паспорту — меньше 
работы нам и ущерба для 
государства. Ведь на восста
новление паспорта затрачи
вается очень много времени 
и средств. Мы стараемся, 
проводя такие праздники, 
привить подросткам чувство 
гражданственности.

КАК ПОЛУЧИШЬ ПАСПОРТ,
НЕ ТЕРЯЙ ЕГО...

Подобный праздник для 
подростков устраивают не 
впервые. На этот раз сами ре
бята не подкачали: например, 
ученик школы № 38 Стас Яро
шенко подготовил и прочел 
торжественное обещание 
паспорту, Родине, а потом 
вместе со своей одноклассни
цей Леной Пискуновой спел 
песню о Родине. Паспорт и 
подарки ребятам вручал лич
но Николай Лукьянов.

— Детей специально для 
вручения не выбирали, — го
ворит начальник ПВС Ольга 
Кривошеева. — Мы уже два 
года систематически работа
ем со школами нашего райо
на. Это удобно и нам, и шко
лам, потому что все ученики 
до выпускных экзаменов 
централизованно получают 
паспорт. Сбором документов 
занимаются как сами шко

лы, так и наши инспекторы.
— К ребятам у нас одно 

пожелание, — говорит Нико
лай Лукьянов, — чтобы они 
не теряли паспорт: скоро им 
поступать в вузы, и этот доку
мент при поступлении обяза
телен. Не хочется, чтобы во 
время подготовки к экзаме
нам они тратили время в оче
редях паспортных столов.

Ольга Кривошеева сове
тует всем, кто получает пас
порт, внимательно его про
читать и убедиться, что оши
бок в документе нет.

— Для нас этот день дей
ствительно праздничный, — 
сказали Стас Ярошенко и Лена 
Пискунова. — Мы стали насто
ящими взрослыми людьми, 
для нас это много значит. Нам 
кажется, что все эти чувства мы 
высказали в торжественном 
обещании Родине.

Что значит быть граждани
ном РФ, ребята еще пока не 
почувствовали, но Стас соби
рается прочитать Конститу
цию РФ, а Лена ее уже прочла.

Александра ШЕИНА 
Фото 

Владимира КАЗАКОВА

«Горячий телефон»

ПРИВЕРЕДЛИВЫЕ
МОЖЖЕВЕЛЬНИКИ

— Почему у нас в городе не сажают хвойные деревья 
и, в частности, можжевельники? Лиственные выделяют 
только два килограмма фитонцидов, а можжевельники 
— 30 килограммов.

Дина Орлова, Екатеринбург

Начальник участка озеленения МУП «Зеленстрой» Люд
мила Макарова объяснила:

— Можжевельники в нашем городе сажают только в 
дендрологическом парке и ботаническом саду Академии 
наук, так как за ними нужен специальный уход, который 
нельзя обеспечить этим растениям на улицах.

Ольга БЕЛЯЕВА

ТРЕБУЮТ ЗАРПЛАТУ
НОВАЯ ЛЯЛЯ. 48 сотрудников новолялинского детского ком
бината № 4 отказались от выполнения своих обязанностей, 
требуя выплаты заработной платы за октябрь, сообщили 18 
ноября в обкоме профсоюза работников народного обра
зования и науки.

По словам председателя 
районного комитета проф
союза работников народно
го образования и науки На
тальи Смагиной, воспитате
ли, медики и нянечки должны 
были получить аванс 25 ок
тября, а 10 ноября — полный

расчет. Однако выплат сде
лано не было.

По мнению Н. Смагиной, в 
ближайшее время к акции 
протеста присоединятся кол
лективы школ Новой Ляли и 
поселка Лобва.

ЕАН

НЕВИДИМЫЕ 
ПОДАРКИ

У НЕЗРЯЧИХ ЛЮДЕЙ В ЦЕНЕ СЛОВО 
ЕКАТЕРИНБУРГ. В начале традиционного для Свердловской 
области месячника Белой трости незрячих порадовала подар
ком радиостанция «Студия Город» — ими были переданы 
аудиокассеты с записями коротких литературных произведе
ний русских и зарубежных классиков. Рассказы и новеллы за
писывались на радиостанции в течение последних десяти лет, 
читали их актеры местных театров. Подаренные записи будут 
растиражированы и войдут в фонд областной библиотеки 
для слепых. Журналисты «Студии Город» намерены и в даль
нейшем помогать незрячим.

Также к месячнику Белой трости приурочен первый вы
пуск сборника аудиоверсий статей, посвященных проблемам 
и правам незрячих. На кассету вошли материалы, опублико
ванные в последнее время в областной, городской и цент
ральной прессе, в том числе и в газете «На смену!». Выпуском 
аудиосборника занимался региональный центр реабилита
ции инвалидов при финансовой поддержке комитета по со
циальной политике Чкаловского района. В декабре планиру
ется выпустить уже второй подобный сборник.

Лада ПАНИШЕВА

^Специалисты из ОБЭП УВД 
V Екатеринбурга еще год 
назад прогнозировали повы
шение активности преступни
ков на рынке драгоценных

СРЕБРОЛЮБИЕ
металлов и увеличение проти
воправных действий, связан
ных с хищениями изделий, со
держащих драгметаллы, на 
объектах энергетики, про
мышленности и транспорта. 
По их оценкам, данное явле
ние могло развиваться по ана
логии с хищениями цветных 
металлов и не менее интенсив
но, так как для переработки 
вторичного сырья, содержа
щего драгметаллы, не требу
ется сложного технологичес
кого производства, большого 
объема специализированных 
складских помещений, боль
ших затрат на погрузку, раз
грузку и транспортировку.

И вскоре оперативники 
ОБЭП убедились в правиль
ности своего прогноза. 
Только за первые три меся
ца 2002 года было выявле
но 34 преступления, связан
ных с хищениями и неза
конными операциями с тех
ническим серебром, по ко
торым были возбуждены 
уголовные дела. Общее ко
личество изъятого у пре
ступников серебра состави
ло более 35 кг. Количество 
похищенного металла со
ставило в среднем более 
килограмма по каждому 
уголовному делу. А наивыс
шего достижения за этот 
период добилась троица 
злоумышленников в соста
ве Б. Худайбердина, В. Халь- 
фетдинова и А. Денисова, 
которая незаконным обра
зом заполучила 4,6 кг тех
нического серебра.

Самое неприятное, что в 
криминальный бизнес, связан
ный с незаконными операция
ми с драгоценными металла
ми, все чаще втягиваются ши
рокие слои населения, как это 
было в период бума на цвет
ные металлы. Можно сколь 
угодно сетовать на сложную 
социально-экономическую 
ситуацию в городе и особен-

ОНО ВПОЛНЕ МОЖЕТ ПРИВЕСТИ 
ЧЕЛОВЕКА ЗА РЕШЕТКУ

На заре своего развития человечество прошло 
бронзовый, серебряный и золотой век. Скла
дывается впечатление, что в России время 
повернулось вспять и вновь началось летосчис
ление по «металлическим» периодам. По 
крайней мере предыдущее десятилетие смело 
можно назвать «медным», поскольку именно 
этот цветной металл пользовался наибольшей

но на селе, но основная причи
на, толкающая людей на пре
ступление, кроется не в ней, а в 
нравственной сфере. К сожа
лению, честный труд ныне не 
всегда приносит почет и бла
госостояние. Может, отчасти 
поэтому все больше людей 
начинают задумываться не 
над тем, как заработать, а как 
украсть.

Вот и лихорадкой сребро
любия обычно оказываются 
захваченными те, кто рассчи
тывает быстро и без особого 
труда «срубить» деньжат, не
взирая на то, что своими дей
ствиями нарушают закон. По
чему-то все они надеются, что 
уж им-то обязательно пове
зет и милиция ничего об их 
делишках не прознает. А по
том, будучи задержанными, 
горько раскаиваются и руга
ют себя последними словами.

Наверное, Александр Да
видов (фамилия изменена), 
расследование уголовного 
дела в отношении которого 
недавно закончило СУ при 
Орджоникидзевском РУВД 
Екатеринбурга, решив занять
ся нелегальным бизнесом с се
ребром, тоже надеялся, что 
не попадет в поле зрения пра
воохранительных органов. 
Прожив 40 лет в небольшом 
селе Талицкого района Свер
дловской области, он не имел 
большого опыта общения с

милицией (по крайней мере, 
был не судим), а потому при
держивался расхожего мне
ния о не слишком высоком ка
честве ее работы.

В январе 2002 года Дави
дов приехал в Екатеринбург. 
Можно сказать, приехал по 
делу. Он намеревался загнать 
партию серебра. На первый 
взгляд, дело не казалось 
сложным. Довольно быстро 
Александр нашел потенциаль
ного покупателя и договорил
ся о встрече с ним. Однако 
сделка не состоялась. Поме
шали сотрудники милиции. 
Они остановили Давидова на 
улице и полюбопытствовали, 
что находилось в пакете, ко
торый он нес.

На первый взгляд, там ни
чего предосудительного не 
было. По крайней мере, ору
жие и наркотики в нем отсут
ствовали. Лежали лишь ни
чем особо не примечатель
ные мотки проволоки. Но 
дотошные милиционеры до
ставили Давидова в район
ное управление для допол
нительной проверки. И ока
зались правы. Поскольку 
проведенная экспертиза на
ходившейся в пакете прово
локи установила не только 
ее точный вес — 2530 грам
мов, но и содержание в ней 
серебра в количестве 43,7 
процента, что в пересчете на

популярностью у расхитителей. Может быть, 
начало XXI века в России когда-нибудь назовут 
«серебряным периодом». Но не от того, что 
жизнь граждан стала хороша, как этот драго
ценный металл. А от того, что в криминаль
ном мире после продолжительного сезона 
охоты на медь, латунь и алюминий начался 
бум на серебро.

чистый вес составило 1105,6 
грамма драгметалла.

В ходе следствия Алек
сандр упирал на то, что сереб
росодержащую проволоку 
не украл, а купил, у незнако
мого мужчины, однако от на
казания за свои действия его 
это вряд ли спасет.

Для всех прочих, кто еще 
раздумывает, не поправить 
ли ему материальное поло
жение за счет продажи про
волоки, контактов или иных 
деталей из драгоценных ме
таллов, может, не лишним 
будет напомнить, что, со
гласно Закону РФ «О валют
ном регулировании и валют
ном контроле», «к валют
ным ценностям относятся 
золото, серебро, платина в 
любом виде и состоянии, за 
исключением ювелирных и 
других бытовых изделий, а 
также ломы таких изделий». 
А незаконная продажа ва
лютных ценностей чревата 
наказанием по статье 191 
Уголовного кодекса РФ. И 
вряд ли стоит уповать на то, 
что милиция не установит 
совершение хищения или не
законной сделки с драгме
таллами. Оперативники 
службы БЭП Екатеринбурга 
уже не раз демонстрирова
ли высокий профессиона
лизм в борьбе с преступле
ниями такого рода.

Олег ЛОГИНОВ

♦ На месте катаст
рофического схода 
ледника Колка в Се
верной Осетии обна
ружено тело еще од
ного погибшего.

♦ Почти килограмм 
героина изъяли со
трудники милиции и 
таможни у наркокурь
ера в международном 
аэропорту Пулково в 
Санкт-Петербурге.

♦ На Сахалине и 
Курилах в связи с 
приближением цик
лона со стороны Жел- 
того моря объявлено 
штормовое предуп
реждение.

♦ Иракские власти 
запретили гражданам 
страны перевод денег 
за границу и из-за ру
бежа.

♦ В Волгограде 
проходят торжества в 
канун 60-й годовщины 
начала контрнаступ
ления советских войск 
под Сталинградом.

♦ В Чечне освобож
дены захваченные на 
днях сотрудники
Красного Креста.

♦ КНДР пригрозила 
отказаться от морато
рия на запуски балли
стических ракет, если 
Токио попытается со
здать систему регио
нальной ПРО.

♦ Легендарный 
боксер Мухаммед 
Али прибыл в Афга
нистан в качестве «по
сла мира» ООН.

♦ 100-летие своего 
исторического здания 
в Камергерском пере
улке в Москве торже
ственно отмечает 
МХАТ имени Чехова.

♦ В Феодосии от
мечают 110-летие со 
дня рождения живо
писца Николая Барса- 
мова — основателя 
картинной галереи 
имени Айвазовского.

♦ Российские по
граничники изъяли за 
минувшие сутки на 
таджикско-афганской 
границе свыше 90 ки
лограммов наркоти
ков.

♦ День памяти, по
священный 190-летию 
разгрома войск Напо
леона при переправе 
через реку Березина, 
пройдет в Белорус
сии.

♦ Сенсация в Да
нии — российский 
комбинат приобрел 
датский сталепрокат
ный завод, сохраняя 
сотни рабочих мест.

♦ Старинные ки- 
менные талисманы, 
обнаруженные в сто
лице Китая, спасли от 
сноса целый квартал 
города.

♦ Жительница Зим
бабве по велению 
знахаря совершила 
стриптиз в надежде, 
что это поможет ей 
заполучить въездную 
британскую визу.

♦ Сотни индоне
зийцев подверглись 
порке в Малайзии за 
нарушение иммигра
ционного законода
тельства.

♦ Мэру Рима воз
вратили украденные 
ценности.

♦ В Панаме обнару
жены руины города, 
где в 1519 году был 
казнен первооткрыва
тель Тихого океана 
Васко Нуньес Бальбоа.

♦ Необычный день 
— День поминовения 
совершивших само
убийство — отмечали 
вчера в Финляндии.

♦ 35-летний немец 
разогнался на ролико
вых коньках до скоро
сти 281,2 километра в 
час.

♦ На Лазурном бе
регу Франции филь
мом Карена Шахназа
рова открылся фести
валь российского ис
кусства.

♦ В Санкт-Петер
бурге завершена мас
штабная реконструк
ция полукилометро
вой переправы через 
Большую Неву — от
крыт Троицкий мост.

По материалам 
ИНТЕРНЕТА
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ПОДАЛЬШЕ ОТ ВОДЫ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Правительство области не отказывается от 
планов по переселению жителей территорий, ежегодно 
страдающих от разлива рек, отмечено 18 ноября на заседа
нии правительства области. Рассматривался вопрос об итогах 
весеннего половодья в 2002 году и мерах по подготовке к 
паводку в 2003 году.

По словам главы Ирбита Григория Шатравки, в 1996 году 
было принято постановление правительства области об отсе
лении жильцов с затопляемых территорий. С тех пор удалось 
переселить лишь три четверти населения Ирбита, ежегодно 
страдающего от половодья. Сейчас в зоне паводка прожи
вают 600 — 800 человек. В Тавдинском районе от половодья 
каждый год страдают 150 человек.

По мнению временно исполняющего обязанности началь
ника главного управления по делам ГО и ЧС по Свердловс
кой области Сергея Кучерова, в 2002 году паводок нанес 
ущерб более чем на 17 миллионов рублей. Отмечено, что все 
опасные объекты и гидротехнические сооружения, а также 
жилье в местах традиционного весеннего разлива рек долж
ны быть застрахованы от наводнения. Это позволит умень
шить расходы из областного бюджета на ремонт сооруже
ний, пострадавших от стихии. Однако Г. Шатравка сообщил, 
что некоторые страховые компании отказываются страхо
вать жилье, находящееся в зоне разлива рек.

ТАРАКАНЫ СБЕЖАЛИ!
РЕФТИНСКИЙ. Панику вызвало среди жителей поселка Реф
тинского неожиданное исчезновение тараканов, сообщили 
медики поселкового отделения асбестовской станции «Ско
рой помощи«.

Врачи объясняют это явление тем, что сельчане применя
ют при травле насекомых современные мощные химические 
препараты. Однако жители поселка считают, что насекомые 
пропали, так как на Рефтинской ГРЭС тайно уничтожили 114 
тонн ядохимикатов, которые были обнаружены в ноябре 
2000 года на городской свалке Асбеста. Тараканы погибли в 
результате вредных выбросов. Однако в асбестовском уп
равлении по делам ГО и ЧС сообщили, что к сожжению ядов 
еще не приступали. Пестициды хранятся в ОАО «Асбострой».

ПОСЛЕДНИЙ ПРИЮТ
ПОС. МАЛЫШЕВА. В поселке Малышева открывается морг, 
сообщили в местной администрации. Покойницкая была за
крыта два с половиной года назад, так как здание пришло в 
негодность.

Все это время малышевцы испытывали большие неудоб
ства. Приходилось отвозить умерших в асбестовский морг. 
На территории больничного городка было найдено помеще
ние, которое отремонтировали. Администрация поселка вы
делила 170 тысяч рублей на приобретение специального мо
розильного оборудования. В новом морге располагается 
служба судебно-медицинской экспертизы и лаборатория.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Подозрительно мно
голюдно было в ми
нувшую субботу ве
чером возле городского 

цирка в Екатеринбурге. За 
два часа до концерта Бориса 
Моисеева к зданию начал 
подтягиваться разношерст
ный люд: кто-то в сутане, 
кто-то в потертой студенчес
кой куртке, нередко в толпе 
мелькали бритоголовые пар
ни в косухах. Небольшую 
группу молодых (и не очень) 
людей, сгрудившихся около 
рекламного плаката, с кото
рого многозначительно и по- 
голубому ласково взирал 
Моисеев, издали можно 
было принять за «одноцвет
ных» фанатов эпатажного 
певца. Но при ближайшем 
рассмотрении становилась 
ясна сугубо антагонистичес
кая позиция собравшихся по 
отношению к гастролеру.

Об этом красноречиво 
говорили плакаты с лозун
гами типа: «Сегодня — «го
лубая луна», завтра — голу
бая страна!» и «Власти, пре
кратите пропаганду раз
врата!» Название действа 
— пикет протеста, осужда
ющий приезд в Екатерин
бург с концертом кумира 
сексуальных меньшинств. 
Организаторы акции — 
члены нескольких полити
ческих партий и православ
ного студенческого брат
ства — в скором будущем, 
по ходу дела, превратят ее 
в ежегодное мероприятие. 
Пикетчики ведут неприми
римую борьбу с мужелож
ством уже второй год под
ряд. На этот раз, по словам 
членов братства, актив
ность населения заметно 
возросла. Да и сами пикет
чики основательнее подго
товились к акции: помимо 
«антиголубых» плакатов и 
листовок школяры городе-

«Лечись, Боря!»
ПРАВОСЛАВНЫЕ «ЭСКУЛАПЫ» ГОТОВЫ 

ИСЦЕЛИТЬ ОТ ГОМОСЕКСУАЛИЗМА

ких вузов вооружились 
ящичком в виде копилки. 
Специально обученный 
мальчик обращался к про
хожим с просьбой подать, 
кто сколько может, на лече
ние Моисеева.

— Понятно, что у «голу
бой звезды» денег более 
чем достаточно. И если бы 
он захотел, то давно бы уже 
излечился от этой болезни 
духа, — считает член брат
ства Елена Белкина. — Но у 
нас в городе очень много 
ему подобных грешников, 
которые нуждаются в по
мощи. Именно на их лече
ние и будут направлены со
бранные средства.

В ближайшем будущем 
члены братства планируют 
создать специальный фонд 
имени Моисеева. На эти доб
ровольные пожертвования 
будет проводиться немеди
каментозное лечение екате
ринбуржцев нетрадицион
ной ориентации, которые 
этого захотят. Прямо как в 
известном фильме: «И тебя 
вылечат, и меня вылечат». 
Так они решили избавить го
род от наводнивших его 
«меньшинств», которые, по 
словам их представителей, 
грозят перерасти в «боль
шинство», если не излечить 
Моисеева от гомосексуализ
ма. Кстати говоря, самого 
«пропагандиста разврата»

православные «эскулапы» 
рады исцелить совершенно 
бесплатно: они готовы уст
роить «звезде» (которая, на
верное, не может себе этого 
позволить) личную встречу с 
психологом, грамотным свя
щенником или с психиатром, 
наконец.

Помимо молчаливого 
стояния с плакатами пикет
чики силами священников 
прямо у цирка провели мо
лебен. В ходе его священни
ки крайне некорректно от
зывались о певце. Назвав 
его «существом по фамилии 
Моисеев», каких «на зоне 
считают опущенными», 
отец Фома, уточнив, что 
зарплата у него небольшая, 
опустил в ящик-копилку 
500-рублевую купюру.

Инициативу зрелых бор
цов с развратом пыталось 
поддержать молодое по
коление. Правда, не всем 
это удалось. Так, подошед
шие к цирку в надежде «по
чесать кулаки» скинхеды не 
нашли поддержки в глазах 
доблестных защитников 
правопорядка: через не
сколько минут длинная ве
реница бритоголовых пар
ней выстроилась у милицей
ского «коробка». Отбыв
шие «до выяснения» скины 
освободили дорогу совсем 
юным борцам с развратом: 
несколько десятков рэпе

ров в банданах и широких 
штанах зачитали «телегу» 
на тему борьбы с гомосек
суализмом.

— Наркотики и гомики — 
это дрянь! — активно жес
тикулируя, выкрикивали, 
представители хип-хоп 
культуры.

Редкие прохожие крайне 
вяло реагировали на проис
ходящее. В основном они, 
вопреки ожиданиям орга
низаторов, высказывались 
против самих устроителей 
акции.

— Никакой пропаганды 
разврата я здесь не вижу, 
его сексуальная ориентация 
— это его личное дело, — 
считает студентка Наталья. 
— Думаю, что на самом 
деле они выступают не про
тив пропаганды разврата, а 
с целью разрекламировать 
себя.

По большому счету, в на
шей демократической стра
не сегодня каждый имеет 
право высказать свое мне
ние. В том числе и по поводу 
гомосексуализма. Но все 
же в будущем устроителям 
подобных акций стоит заду
маться над формами по
добного протеста: выра
жать свою позицию более 
корректно и действовать 
менее агрессивно.

Юлия ПЕСОЦКАЯ

Шахматный $ 
клуб

Отдел ведет 
мастер 
спорта 

Владимир
I ЖЕЛТОНОЖКО
| Закрепим материал, ко
торый мы давали в двух 
предыдущих номерах вы

пуска нашей газеты, поста- 
раемся решить задачи на 
обратный и кооперативный 
маты.

№ 257. А. Каргаполов

Школа здоровья Ведущая 
------- ■----------------------------------------------------- рубрики

Оль га СТЕПАНОВА

Если гы устал, 
поймай солнышко
за хвост

— Ох, и устала ж я, — говорит коллега, грузно плюхаясь 
на стул. Окружающие встречают эти слова равнодушным 
молчанием. «Вечно одно и то же»,— привычно думают они. 
Никому и в голову не приходит, что у человека болезнь, 
причем болезнь серьезная.

Называется она — синдром хронической'усталости. Па
циент жалуется на то, что ему неможется. Что он испытыва
ет боль в мышцах и суставах. У него плохой сон и частая 
смена настроений. Проблемы с пищеварением. Расстрой- | 
ство памяти. Плохая терморегуляция. Повышенная чув
ствительность к звукам и свету. И так далее, и тому подоб
ное. На вопрос, как вы себя чувствуете, такие пациенты 
отвечают: «Так, будто у меня сели батарейки».

Терминология, используемая для описания этого неду- 5 
га, новая, но само заболевание известно давно. Английский > 
врач Томас Сайденхэм описал его еще в 1681 году и назвал ] 
«мышечным ревматизмом». В 1856-м, вернувшись с Крыме- 
кой войны, английская сестра милосердия Флоренс Найтин- 
гейл заболела именно этой болезнью. Она слегла, была не ; 
в силах выйти из дома, принять более одного пациента за ‘ 
раз было для нее непосильной задачей.

Во время Гражданской войны в США (1861 —1865) синд- , 
ром хронической усталости косил наповал как южан, так и ’ 
северян. Тогда недуг назывался солдатской болезнью и 
лечился постельным режимом и усиленным питанием в те
чение нескольких месяцев.

Как лечат симптом хронической усталости сейчас? Увы, у 
специалистов по сю пору нет единого мнения ни по поводу I 
лечения, ни по поводу диагностики и симптоматики этого ■ 
недуга. Однако все более подтверждается точка зрения, > 
что при симптоме хронической усталости нарушения проис- * 
ходят на клеточном уровне. Нарушаются химические про
цессы в клетке, а также способность клеток вырабатывать ’ 
энергию и передавать сигналы в мозг. Имеют место также 
гормональные изменения и изменения в нервной системе.

Чаще всего развитие заболевания провоцирует какая- • 
либо вирусная инфекция. Но нередко синдром обходится и ; 
без нее. А вот стрессы очень часто запускают механизм 
болезни.

Как бы там ни было, заболевание, если его не лечить, 
грозит пациентам частичной или полной потерей трудо- | 
спобности. Но есть и хорошая новость: во многом в борьбе 
со зловредным синдромом мы можем помочь себе сами. 
Это как раз тот случай, когда исцеление находится в руках 
не только врачей, но и пациентов. Нет смысла вновь гово
рить о банальных истинах типа здорового образа жизни, 
полноценного питания, режима сна и отдыха и прочего в 
этом духе. А вот несколько нетрадиционных полезных со- ; 
ветов хотелось бы дать.

Один из самых практичных способов борьбы со стрес
сом — это аутотренинг. Он представляет собой набор мыс- ’ 
ленных упражнений, составленных таким образом, чтобы 
отключить агрессивную реакцию организма на стресс и ус- ; 
тановить и поддерживать равновесие между телом и разу- | 
мом.

Такие упражнения можно выполнять когда и где угодно. * 
Надо только найти стул, удобно сесть на него. Либо вы 
откидываетесь на спинку стула, ногами с разведенными 
коленями упираетесь в пол и кладете руки на колени — Й 
ладонями вниз, либо садитесь на край стула, опускаете го- ‘ 
лову, ноги в коленях разведены, руки на коленях ладонями 
вниз.

Теперь постарайтесь направить внимание внутрь себя и 
мысленно сосредоточиться на разных частях тела: «Моя 
левая рука легкая, теплая; моя права рука легкая, теплая; 
моя левая нога легкая, отдохнувшая, теплая; моя правая ; 
нога легкая, отдохнувшая, теплая; мое сердце бьется ров
но, ритмично, спокойно; мой живот упругий, я ощущаю в 
нем приятное тепло; мои легкие дышат свободно; моя го- | 
лова прохладная, свежая.

В тех участках тела, на которых вы сосредоточиваете ; 
внимание, изменяется температура и циркуляция крови. В 
целом же методика помогает расслабиться, устранить 
боль, улучшить сон.

Можно немного усложнить задачу. Сначала надо, зак- | 
рыв глаза, увидеть оранжевое пятно. Это не просто. Какой- ; 
то яркий свет, как правило, маячит, но никак не хочет окра- ; 
шиваться в нужный цвет. Тогда вообразите солнышко, 
огонь. Старайтесь. Если так ничего и не получилось, не от
чаивайтесь, «работайте» с бесцветным пятном. Его надо ; 
мысленно медленно пропустить по три раза через руки (на- ; 
чиная сверху, «стряхивая» с кистей) и через ноги. Когда вы , 
это сделаете, то обнаружится, что волнения как ни бывало. * 
Это помогает унять слезы, отвлечься от обиды. При этом < 
окружающие, если вы вынуждены справляться с бедой в их 
присутствии, заметят только, что вы посидели некоторое 
время с закрытыми глазами.

Подобные простые манипуляции оберегают оТ стрес- | 
сов, делают вашу жизнь более стабильной. Попробуйте и ; 
будьте здоровы!

КАРАТЭ 
КИОКУШИНКАЙ

16—17 ноября 
в екатерин

бургском 
манеже УГТУ- 

УПИ прошел 
чемпионат России 

по версии 
национальной 

федерации 
Ояма киоку- 

шинкай каратэ-до 
(президент 
Александр 

Ипатов).

Крепкие руки
«Год Хэнда»

Среди участников оказа
лось немало каратистов из 
школ и клубов Свердловс
кой области, представителей 
Екатеринбурга, Каменска- 
Уральского, Североуральс
ка, Верхней Салды и других 
городов. Но наибольших ус
пехов добились спортсмены 
из екатеринбургского клуба 
«Год Хэнд» (руководитель 
— Юрий Бекишев), создан
ного при школе Ne 170 Же
лезнодорожного района, на 
счету которых три медали. 
Сер,ебряными призерами 
ЧР-2002 стали воспитанники 
молодого тренера Дениса 
Курчанина — Евгения Лукья
ненко и Денис Кадышевский,

а Наира Алахвердян завоева
ла «бронзу». Отметим также 
и 4-е место екатеринбуржен
ки Юлии Фокиной, в бронзо
вом финале уступившей 
только землячке Наире.

По словам юных призеров 
(а всем спортсменам по 17— 
18 лет), своими выступления
ми они, конечно, довольны 
(это их наивысший успех), но 
останавливаться на достиг
нутом не собираются, гото
вятся к новым турнирам и 
победам.

На снимке: Евгения 
Лукьяненко выполняет 

упражнения тамэшивари

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

БАСКЕТБОЛ

«Рок» сыграл под 
музыку «ЕВРАЗА»

«ЕВРАЗ» (Екатеринбург) — «Тарту-Рок» (Эстония) — 74:57 
(18:22,20:12,20:12,16:11). Самые результативные — «Е»: Сау
люс Казевичюс — 17 очков, Игорь Грачев — 14; «Т» — Танел 
Тейн — 18, Валло Аллингу — 12.

Пятому матчу «ЕВРАЗа» в 
Кубке чемпионов ФИБА 
предшествовал неожидан
ный скандал и очень неприят
ный сюрприз для болельщи
ков. Самодурствующая по
литика новых московских хо
зяев экс-ледового Дворца 
спорта профсоюзов в лице 
отставного офицера-погра
ничника Г ермана Скоропупова 
и иже с ним привела к тому, 
что баскетбольный клуб по
просили... «выйти вон»!

Команду, достойно пред
ставляющую Екатеринбург и 
Свердловскую область в ев
рокубках, мало что смысля
щие в спорте люди (благо
даря их «работе», хоккеисты 
«Динамо-Энергии» уже вто
рой год вынуждены играть 
на тренировочном катке за 
тридевять земель), по сути, 
выгнали на улицу, не посчи
тавшись ни с чем. В том числе 
и с огромными средствами, 
уже вложенными «ЕВРАЗом» 
в благоустройство оккупи
рованного Скоропуповым и 
К° Дворца спорта. В резуль
тате «ЁВРАЗ» срочно пере
нес важнейший матч в не 
слишком вместительный ма
неж спорткомплекса «Урал
маш», естественно, потеряв 
при этом не одну тысячу зри
телей...

Впрочем, нет худа без 
добра. Найдя приют на Урал
маше, «Уральские волки», 
похоже, отыскали и удачу, 
наконец-то одержав первую 
в сезоне домашнюю победу. 
В отсутствие травмированно
го снайпера Виргинюса Сир- 
дидиса роль первого бом
бардира взял на себя его од
ноклубник еще по литовской 
«Алите» Саулюс Казевичюс, 
реализовавший шесть брос
ков с игры (два — «трехоч
ковых») и три штрафных из 
трех. А перелом в поначалу 
неудачно складывавшийся 
ход матча внес капитан «ЕВ
РАЗа» Игорь Грачев, после 
«трехочкового» броска ко
торого на последней секунде 
второй четверти «Волки» 
впервые сумели уйти в отрыв 
— 38:34, заставив гостей 
«плясать под чужую дудку».

Набрав в пяти матчах 8 
очков, «ЕВРАЗ» догнал 
«Одессу», с которой и де
лит второе место. А лиди
рует в турнире группы «В» 
конференции «Север» 
польский «Анвил», выиг
равший все шесть матчей. 3 
декабря поляки сыграют в 
Одессе, а на следующий 
день «ЕВРАЗ» встретится в 
Екатеринбурге с датским 
«Копенгагеном».

ФУТБОЛ

«Надежду» оправдали
В Анапе и Новороссийске завершился турнир «Надежда», 

участие в котором принимали сборная команда первого ди
визиона, шесть региональных сборных второго дивизиона (в 
том числе и «Урал») и сборная Краснодарского края, состав
ленные из игроков до 23-х лет.

Напомним, что команда 
группы «Урал» (старший тре
нер — Юрий Газзаев) на пер
вом этапе выиграла 1:0 у 
«Поволжья» (гол забил за
щитник из екатеринбургско
го «Уралмаша» Юрий Коло- 
мыц), 2:0 у краснодарцев 
(открыл счет уралмашевец 
Алексей Вершинин), уступила 
1:3 «Югу» и заняла первое 
место, выйдя в финал. В ре
шающем матче «Надежды»

соперником уральцев стала 
опытная сборная первого 
дивизиона, которая выигра
ла и его (1:0), и весь турнир.

Одним из победителей 
стал полузащитник тольят
тинской «Лады» воспитанник 
екатеринбургского футбола 
Василий Бровин, а в составе 
«Урала» также играл полу
чивший в финале предупреж
дение защитник Евгений 
Аверьянов.

ХОККЕЙ

Всю «Энергию»
«Динамо» потратило 

на борьбу 
со... спортом

Состоялись матчи первенства России среди команд восточ
ной группы высшей лиги.

Очередной неудачный 
вояж совершили временно 
подчиненные Г. Скоропупо- 
ву хоккеисты бездомной 
«Динамо-Энергии», в двух 
гостевых матчах с серовс
ким «Металлургом» сумев
шие набрать всего одно 
очко — 4:4 и 3:5. Впрочем, 
новое поражение на ледо
вой площадке вряд ли отра
зится на душевном и личном 
финансовом благополучии 
непотопляемого директора 
ХК «Динамо-Энергия» Ско
ропупова, он-то как раз 
сейчас «на коне». В канун 
выезда своих хоккеистов- 
мучеников по маршруту Се
ров — Нижний Тагил, офи
цер-директор успешно за
вершил операцию по выжи
ванию из Дворца спорта те
перь уже баскетбольной 
команды «ЕВРАЗ», лишив ее 
игровой площадки в центре 
города, а болельщиков — 
права посмотреть классный 
баскетбол в комфортных 
условиях. По всей видимос
ти, сейчас в недрах дворца 
зреет новый коварный 
«план»: как быстрее и на
дежнее «искоренить» еще и 
последний вид спорта, со
храняющий «прописку» во 
дворце, — мини-футбол,

тур по которому должен 
пройти здесь в январе. Ведь 
только в этом случае Гер
ман Викторович претворит 
в жизнь свою давнюю меч
ту: превратить Дворец
спорта во Дворец-магазин- 
рынок-автосалон...

Сегодня «ДЭ» вновь сыг
рает в Нижнем Тагиле со 
«Спутником» (первая игра 
состоялась вчера), а «Кедр», 
ранее уступивший в Нижнем 
Тагиле (1:1 и1:3), встретится с 
«Металлургом».

Результаты других матчей: 
«Ижсталь» — «Мостовик» — 
1:3 и 2:5, «Казцинк-Торпедо» 
— «Газовик» — 4:2 и 1:4, 
«Мотор» — «Энергия» — 1:3 
и 1:4, «Шахтер» — «Янтарь» 
— 3:1 и 0:0, «Трактор» — 
«Южный Урал» — 4:0 и 4:2.

Положение команд (на 18 
ноября): «Энергия» — 45 оч
ков (20 матчей), «Мостовик» 
— 37 (22), «Казцинк-Торпе
до» — 36 (20), «Кедр> — 36 
(22), «Газовик» — 33(20), 
«Динамо-Энергия» — 33 (22), 
«Спутник» и «Металлург» — 
по 32 (20), «Ижсталь» — 29 
(20), «Мотор» — 26 (20), 
«Трактор» — 25 (22), «Юж
ный Урал» — 19 (22), «Ян
тарь» — 15 (20), «Шахтер» — 
13(20).

ВОЛЕЙБОЛ

Первые неудачи 
«Изумруда»

16—17 ноября прошел четвертый тур чемпионата России 
среди мужских команд суперлиги.

Центральными в нем оказались матчи в Белгороде — меж
ду недавними законодателями мод в российском волейболе 
— екатеринбургским «УЭМ-Изумрудом» и нынешним чемпи
оном страны белгородской командой «Локомотив-Белого- 
рье». Увы, но изрядно омоложенный «Изумруд» не смог ока
зать базовому клубу сборной России очень серьезного со
противления, дважды уступив с одинаковым счетом 0:3. Это 
первые поражения «У-И» в нынешнем чемпионате, а «Л-Б» 
одержал уже восьмую «сухую» победу в восьми матчах и 
сохранил свое лидерство.

Следующие матчи «Изумруд» проведет 23—24 ноября в 
Москве с «Динамо».

После восьми матчей у «Локомотива» 16 очков, у «Ис
кры» — 15, у «УЭМ-Изумруда» и сургутского «ЗСК-Газо
вика» — по 14.

Подборка Юрия ОВОДОВА

Na 259. Ж. Яневски

Обр. мат в 4 хода.

Ns 260. Ю. Елинек

Обр. мат в 6 ходов.

Ns 261. Ф. Абдурахманович

Кооп, мат в 4 хода.
2 реш.

Ход белых.
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[Фактики I } 
тимюстююяи» I
▼Теперь каждый библио-1 
фил и театрал может взгля- I 
нуть в глаза одной из самых $ 
великих за всю историю че- 
ловеческой цивилизации пер- 1 
сон в области драматургии.
Любуйтесь, перед вами са-1 
мый точный портрет Уилья-1 
ма нашего Шекспира.
Серьезные 
профессора 
Кельнского 
университета 
занялись не 
совсем серь
езным делом 
— они обра
тились в по
лицию города с просьбой со- | 
ставить фоторобот драма- | 
турга. Полицейские специа- } 
листы запаслись прижизнен- | 
ными портретами и ' 
словесными описаниями вне
шности Шекспира, сделанны
ми его современниками. ? 
Лицо получилось не самое й 
интеллигентное, но, как го- | 
ворится, «что выросло, то | 
выросло»... Теперь истори- 
ческий фоторобот, вместе с 
подобными же изображени- й 
ями Моцарта, Мольера и | 
других замечательных лю-1 
дей, стал экспонатом музей- | 
ной выставки.
▼Латиносы постоянно снаб- | 
жают весь танцующий мир 
какими-нибудь забавными те
лодвижениями, сопровожда- ; 
емыми незамысловатыми 
текстами. Сначала была «Лам- ; 
бада», потом — «Макарена». 
Настало время «Кетчупа»!

Песня с таким названием за
воевывает хит-парады. На
чалось все с Испании — род
ной страны трех сестренок, й 
спевших и станцевавших «то
матное» произведение в со
ставе одноименной группы. 
Следом пали соседние госу
дарства и заокеанская Кана-? 
да. Настала очередь Амери
ки, а там сестры Муноз и до 
России доберутся!
▼С развитием Интернета ви
деопиратство стало превра
щаться в пиратство сетевое.

Голливуд не успевает объяв- < 
лять об официальной пре- . 
мьере нового блокбастера, 
а неофициальные премьеры ; 
уже имеют место быть на 
персональных компьютерах 
интернет-пользователей в 
разных точках земного 1 
шара. Бороться с новым ви
дом киноворовства оказа
лось неимоверно сложно. 
Руководство самых крупных 
студий, посовещавшись, ре- 
шило, что самым эффектив
ным будет не жадничать, а 
самим начать как можно бы
стрее выставлять новинки на 
специальных сайтах — так, 
по крайней мере, можно до
биться, чтобы качество 
фильмов оставалось на 
уровне и не отпугивало кино
манов плохим звуком и 
бледной картинкой. Проб
ным камнем стал видеофайл 
со вторым «Гарри Потте- 
ром». Однако, если у кого 
появилось желание посмот
реть кино, а от любимого ; 
компьютера отходить ужас
но не хочется, можете не спе
шить на www.movielink.com 
— сайт доступен только по ту 
сторону Атлантики.
▼А вот музыкальные студии | 
продолжают бороться с пи
ратами дедовскими метода
ми — усиливают внутренний 
контроль и судятся с сайта
ми, позволяющими скачивать 
музыку из Интернета.
В итоге все равно проигры
вают. Музыканты и их про
дюсеры терпят колоссаль
ные убытки — стоит попу
лярному исполнителю выпус
тить новый диск, как первые 
же покупатели от доброты 
душевной копируют компо
зиции с него на свои сайты. \ 
Другие (уже в корыстных це
лях) делают копию на до- ■ 
машнем «резаке» и рассыла
ют за определенную плату 
(ниже магазинной, конечно); 
всем желающим. Проведен
ное по заказу студийцев ис
следование показало, что 
все это безобразие приведет 4 
к кризису музыкальной ин-; 
дустрии, преодолеть кото
рый получится в лучшем слу
чае через пару лет. Так что, 
меломаны, запасайтесь ста
рыми записями — может 
статься, что некоторое вре
мя ничего нового от своих 
любимчиков вы не услышите.

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

Смех по-евразийски

Дарио Маирано, Италия

15 ноября в Музее молодежи открылась международная 
выставка карикатуры «Европа — Азия». На ней представлены 
лучшие работы участников одноименного конкурса.

НА КОНКУРС КАРИКАТУР 
«ЕВРОПА - АЗИЯ» 

ОТКЛИКНУЛИСЬ ХУДОЖНИКИ 
ИЗ 29 СТРАН

Придумал конкурс глав
ный художник журнала 
«Красная Бурда», лауреат 
«Золотого Остапа» Максим 
Смагин. Он стал председате
лем оргкомитета конкурса и 
в этом качестве занялся при
глашением участников. Изу
чил каталоги былых столич
ных выставок юмористичес
кой графики, выбрал самых 
что ни на есть талантливых, 
разослал им письма с заман
чивыми обещаниями, да еще 
и на международном сайте 
карикатуристов вывесил 
призыв: «Эй, румыны, шве
ды, турки, шлите нам карика
турки!» И пошли ответы...

На призыв устроителей 
конкурса откликнулись 153 
автора из 29 стран мира, 
включая такие далекие и эк
зотические, как Индонезия, 
Мьянма, Куба, Уругвай... 
Первый конверт с рисунком, 
к удивлению оргкомитета, 
прибыл из Бразилии. Из Ки
тая поступило послание, в ко
тором единственными понят-

ными словами был адрес ре
дакции «Красной Бурды», 
вырезанный из их конверта, 
— все остальное было напи
сано иероглифами, так что 
пришлось приглашать специ
алиста, чтобы он нашел сре
ди них имя художника...

Жюри в составе редакто
ра «Красной Бурды» Алексан
дра Соколова, аниматора и 
карикатуриста Сергея Айнут- 
динова и представителя ад
министрации Екатеринбурга 
Сергея Федякова из 380 при
сланных работ выбрало 118.

Тема Европы и Азии, Запа
да и Востока в восприятии ка
рикатуристов разделяется 
на несколько подтем — за
падное и восточное отноше
ние к политике, любви, день
гам, архитектуре, перенасе
лению земного шара, а глав
ное — Европа глазами Азии 
и Азия глазами Европы. Если 
вы считаете, что Восток — 
дело тонкое, а Запад, наобо
рот, дело толстое, то у азиат
ских художников воззрения

Сергей Сиченко, Израиль
ДИпиИ»—■■■ ■ —- '

иные: на очень многих их ка
рикатурах Восток представ
лен огромным борцом сумо, 
а Запад — чахлым коротыш
кой. А европейцы откровен
но не замечают разных там 
азиатских экономических и 
технологических чудес: в их 
представлении жители Азии 
только тем и заняты, что ле
тают на коврах, общаются с 
джиннами и восседают в 
позе лотоса на острых гвоз-

дях. Вот и рассуждай после 
этого, что Запад-де с Восто
ком давно уже сошлись и 
стали друг на друга похожи.

Выставка «Европа-Азия» 
продлится в Музее молоде
жи до 29 ноября. В этот день 
жюри подведет окончатель
ные итоги конкурса и награ
дит лауреатов.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фоторепродукции

Анатолия ЛАПТЕВА

И Областная милиция переведена на обычный 
режим работы, сообщил 15 ноября начальник 
милиции общественной безопасности УВД Ека
теринбурга Сергей Мочалин. Сотрудники право

охранительных органов работают не по 12, а по 8 часов в
смену.
Однако мероприятия в рамках операции «Вихрь-анти- 
террор» продолжаются. Причем после 11 ноября мили
ция стала проводить адресные проверки. По данным 
ГУВД области, с начала операции изъято 8 килограммов 
взрывчатых веществ, более 75 единиц боеприпасов, 45 
единиц незаконно хранящегося и 693 единицы непра
вильно хранящегося оружия. С 24 октября на Среднем 
Урале милиция задержала 519 преступников, находив
шихся в розыске. За 23 дня в городах области от жилых 
домов эвакуировано около 300 подозрительных бес
хозных машин, проверено 35567 объектов массового 
скопления людей. В пресс-службе ГУВД области сообщи
ли, что обстановка на Среднем Урале остается напря
женной. В УВД Екатеринбурга отметили, что «Вихрь-ан- 
титеррор» продлен как минимум до 30 ноября.
■ В розыск объявлен наркоторговец, которого 15 но
ября суд Орджоникидзевского района Екатеринбурга 
приговорил к десяти годам лишения свободы в колонии 
строгого режима. Екатеринбуржца Евгения Кологойду 
осудили по статье 228 части 4 УК РФ за незаконное изго
товление, приобретение, хранение, перевозку и сбыт 
наркотиков в особо крупном размере, сообщили в 
суде.
В ноябре 2001 года сотрудник ППС Орджоникидзевско
го РУВД Е. Кологойда продал подставному закупщику 
за меченные сотрудниками ОБНОН Орджоникидзевско
го РУВД деньги 20 граммов героина. Во время обыска в 
его квартире сотрудники милиции изъяли 30 граммов 
героина, ступу для приготовления наркотика, гранато
мет, три пистолета с патронами, 25 патронов в ленте, 
бронежилет, две гранаты, три мобильных телефона, 39 
тысяч рублей и меченые две тысячи рублей. 24-летний 
старший сержант был задержан. Суд назначили на 2 ок
тября. Однако судья заболела. 3 октября преступник 
был освобожден из-под стражи, так как срок его задер
жания истек. 4 ноября он спокойно вернулся на службу в 
Орджоникидзевское РУВД, сообщили в фонде «Город 
без наркотиков». Судебные слушания возобновились в 
Орджоникидзевском суде с новым составом судий 5 но
ября. Однако подсудимый Е.Кологойда на заседание не 
явился. До 26 ноября защита еще может обжаловать 
приговор в областном суде, сообщили в районном суде.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Александр 
Пашков, 
Россия

Ваш любимый «меньший брат» заболел? 
Ваше сердце разрывается и путаются 
мысли? Постарайтесь взять себя в руки 
и набрать номер 

61-38-22.
Это телефон ДОКТОРА АЙБОЛИТА. 
Он придет и поможет.
Терапия, хирургия, онкология.
Самые современные методы лечения. 
ЗВОНИТЕ!

Владимир Ранних, РоссияНиколай 
Крутиков, 
Россия

Драма ставит ж»

^«Мошенники»!

С 21 НОЯБРЯ 
ДЕНЕЖНАЯ КОМЕДИЯ

ГОСПОДА АВТОМОБИЛИСТЫ!
Если у вас проблемы с автоэлектрикой и авто
электроникой — спрашивайте в автомагазинах 
города и области изделия от основных постав
щиков «АвтоВАЗа» и «ГАЗа», маркированные 
логотипом «Лантан»!

эксперименты
НА ПЕРЕДНЕМ ПЛАНЕ - АКТЕРЫ 

НА ЗАДНЕМ - АНИМАЦИЯ
Многие давно мечтали соединить театр и кино, помно

жить подвижность кинематографа на пафосность театрально
го действа. Мечтали — и пытались это осуществить...

Очередную попытку тако
го рода предпринял Сверд
ловский академический те
атр драмы. Сейчас там идут 
репетиции спектакля «Бело
снежка, гномы и принц», пре
мьера которого должна со
стояться под Новый год. 
Главная особенность этой 
постановки — «живой» зад
ник. Когда действие проис
ходит в замке, на заднем 
плане бегают слуги, горит 
огонь в камине, ходит стра
жа по стенам. Когда дей
ствие переносится в лес, над 
головами актеров на задни
ке летят птицы, волнуются 
кроны деревьев. Задник бу
дет анимационным. Работу 
над ним сейчас заканчивают 
мультипликаторы Свердлов
ской киностудии под нача
лом лауреата премии 
«Эмми» Зои Киреевой.

Театр драмы уже ставил 
эксперименты по привнесе
нию элементов кинематогра
фа в театральное действо: в 
спектакле «Торжество люб
ви» было несколько эпизо-

дов, когда на задник про
ецировалось видеоизобра
жение. В «Белоснежке, гно
мах и принце» анимация — 
не аттракцион на минутку, а 
постоянный и полноправный 
участник спектакля. В России 
такое делается впервые.

Ставить 
приглашен

«Белоснежку» 
кинорежиссер

Владимир Макеранец. Это 
его первая театральная ра
бота.

— Работать в театре 
сложно, — признается Маке
ранец. — Это непривычная 
для меня технология, другой 
способ существования. Ког
да меня позвали ставить 
спектакль, я долго раздумы
вал и все никак не мог внут
ренне согласиться. Решиться 
меня заставило то, что в 
спектакле все-таки использу
ется киноизображение. Но к 
специфике театра приходит
ся приноравливаться, сми
рять себя. Кино-то снимается 
кусочками, и понятно, как 
связать сцены, эпизоды, и 
есть дополнительный изоб-

разительный акцент — круп
ные планы, перебивка. А на 
театральной сцене действие 
цельное и воспринимается 
зрителями иначе — теорети
чески я это понимал, но жи
вьем изучаю в первый раз. 
Спасибо актерам, помогают 
они мне.

Спектакль «Белоснежка» 
шел с огромным успехом в 
Театре драмы более тридца
ти лет назад. Но тогдашняя 
драматургическая версия 
для нынешнего спектакля 
оказалась неподходящей. 
Новую пьесу написали Олег 
Лоевский и Леонид Порохня.

— Когда саму сказку раз
бираешь драматургически, 
она получается удивительно 
никакая, — говорит Влади
мир Макеранец. — В частно
сти, принц там совершенно 
проходная фигура, не пре
терпевающая никаких изме
нений. У нас все иначе, принц 
стал значительным персона
жем...

Спектакль будет очень 
музыкальным. Александр 
Пантыкин написал для него 
12 песен.

Мария КОНОВАЛОВА

Неудачный брак Сары 
привел к тому, что ее бога
тый муженек обзавелся лю
бовницей, а законную супру
гу намеревается оставить 
без гроша в кармане. Но, за
ручившись поддержкой не
чистоплотного судебного ис
полнителя, Сара решает ото
мстить и для этого пользует
ся издержками американс
кого законодательства.

Режиссер: Реджи Хадлин 
(«Бумеранг»).

В ролях: Элизабет Хэрли 
(«Ослепленный желаниями», 

«Остин Пауэрс»), Мэттью 
Пэрри (телесериал «Дру

зья», «Девять ярдов»), Брюс 
Кэмпбелл («Зловещие 

мертвецы», «Заместитель 
Хадсакера»), Винсент 

Пасторе, Джо Витерелли 
(«Путь Карлито», 

«Настоящая любовь») 
Автоответчик 
71-47-44-

«Лантан» — это гарантия заводского качества. 
Телефоны: 61-53-84, 61-68-56, 
e-mail: Andrey. Shakhmin@usu.ru

Свердловский государственный 
академический  театр 
музыкальной комедии

Внимание! Осенняя премьера

22,23 ноября

Е. Птичкин

«БАБИИ БУНТ»
Музыкальная комедия в 2-х действиях 
Билеты продаются в кассе театра с 10 до 19 часов, 

тел. 71-08-32. Заявки принимаются по тел. 71-54-03.

Академический театр музыкальной комедии 
ищет для спектакля «Бабий бунт» в качестве 

реквизита утюг угольный старинный 
и бутыли «четверти» -— 2 шт. 

Контактные телефоны: 59-30-71, 51-30-25.

[Без посредников

ТурфОрМО «ЯТЛЯЦТ+»
76-55-10.

ПРИГЛАШАЕТ ВАС провести свои новогодние праздники 
с 31 декабря 2002 по 2 января 2003 года 

* на базе отдыха «СОЛНЕЧНЫЙ КАМЕНЬ» 
и в культурно-оздоровительном центре «Уктус». 

В ПРОГРАММЕ: новогодний банкет, концертная программа, 
дискотека, отдых в лесу, сауна, сюрпризы.

ТЮЗ

20 ноября 
БРЕМЕНСКИЕ 
МУЗЫКАНТЫ
10.30
ЧАЙКА
17.00

21 ноября 
КАШТАНКА
10.30 и 14.30

ТЕАТР ДРАМЫ

20 ноября 
Корабль дураков, 
или «НЕЛЮДИМО 
НАШЕ МОРЕ» 
18.00

21 ноября
ЦИЛИНДР 
18.30

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»
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СЕГОДНЯ — 
праздник друзей 
хора «ГЛОРИЯ». 
В программе 
духовная 
и современная 
музыка.

ОПЕРАТИВН 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСК 
УСЛУГ

23 НОЯБРЯ — 
норвежский 
дирижер, 
норвежская классика 
и Уральский 
филармонический 
оркестр.

ДИСПЕТЧЕР 
71-28-61

ЗАМ. РЕДАКТОРА 
56-30-34

Факс: 56-30-28

Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

вКуплю свадебное платье, р. 44- 46, рост 1 75 и фату, б / у, 
т. 22-53-33, Ларису Петровну.
®Продам люстру на кухню (цвет красный, ц. 30 р.), бра (цвет 
красный, ц. 50 р.), набор банок для сыпучих продуктов (цвет 
красный, ц. 50 р.), т. 61-45-26.
®Продам швейную машину «Веритас» (не была в употребле
нии), ц. 3000 р., т. 42-09-54.
®Пишу рефераты, курсовые дипломы на гуманитарные 
темы, работы выполняет аспирант университета, т. 42-62-37.
ттПродам мутоновую шубку на ребенка 1 —2 Лет, цвет чер
ный, недорого, т. 69-11-92.
тгПродам шубу из нутрии на высокую полноватую женщину, 
произв. Греции, т. 59-73-64, с 8 до 11.00.
^Утеряны документы на имя Тонкова Максима Юрьевича. 
Прошу вернуть за вознаграждение по адресу: ул. Советская, 
9 — 46.
тгПожилой мужчина в связи с выездом на постоянное место 
жительства в Германию хочет познакомиться с женщиной, 
хорошо владеющей немецким языком, т. 55-28-24.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС1» 
ПО данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171,706-172,706-173 

■ адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Вчера, 18.11.2002,средне
взвешенный курс доллара 
на ММВБ составил 31.8157 

руб за доллар.
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 18.11.2002:

1 доллар США ................
1 австралийский доллар 
1 английский фунт 
стерлингов .......................

31.8226
17.8461

50.4484

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 18.11.2002 на 15 часов:

118Р(долларСЦ1А) - 31.61 (банкГаз-Инвест) - 31.89(Уралкокгактанк)

EUR(EBPO)- 32.05(УБРиР) - 32.28(Газпромбанк)

СВР(англ.фунт)- 47.92(Альфа-банк) - 50.60 (Муниципальный банк)

К7Т(100казах.тен) - 18.70(СКБ-банк) - 20.65(Уралтрансбанк)

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-91-11
репорт, группа 71-38-75,56-17-12, 

71-42-61 
спортивный 71-39-09
фотокорреспондент 56-91-30

1000 белорусских рублей ... 16.7761
10 датских крон........................43.1932
1 ЕВРО...................................... 32.0899
100 исландских крон............ 37.1586
1 канадский доллар............. 20.2421
10 норвежских крон ............ 43.9958
1 сингапурский доллар...... 18.0400
1000000 турецких лир.......... 19.4991
10 шведских крон .................  35.3094
1 швейцарский франк.........  21.9270
100 японских иен..................  26.5542
100 казахстанских тенге .... 20.6128
10 украинских гривен

экономики
культуры
рекламы и объявлений 
бесплатных объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный

58.8196
Ольга КЛИМОВА

56-30-32 
56-91-12 
56-30-54 
56-91-16

56-91-15 
56-30-63
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КРОВЬ НА БЕЛОМ ХАЛАТЕ

ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

СОРОС вспомнил
ПАВЛИКА МОРОЗОВА

Известный филантроп 
Джордж Сорос выделил деньги 
на создание в России музея ис

тории колле
ктивизации. 
Музей пред
полагается 
открыть на 
родине Пав
лика Моро
зова, в де
ревне Гера- 
с и м о в к а 
Свердлов
ской облас
ти, в доме,

где ранее был музей известно
го всей стране пионера. В об
новленном музее целая экспо
зиция будет посвящена тому, 
как создавались мифы вокруг 
фигуры Павлика Морозова. 
Организаторы надеются, что 
музей станут посещать победи
тели школьных олимпиад по ис
тории вместе с педагогами.

МЭРЫ ВСЯКИЕ 
ВАЖНЫ...

Недавно избранный мэр 
Нижнего Новгорода Вадим Бу
лавинов выполнил одно из 

своих пред
выборных 
обещаний: 
разместить 
в резиден
ции город
ского голо
вы портреты 
всех градо
начальников 
начиная с 
1876 года.

Нашлось в экспозиции место и 
для его недавнего соперника 
бывшего мэра Юрия Лебедева. 
Говорят, его портрет стал са
мым дорогим в живописной 
коллекции: городской казне он 
обошелся в 3,5 тысячи рублей.

ГУБЕРНАТОРЫ ВСЕГДА 
АРТИСТЫ

Архангельский губернатор 
Анатолий Ефремов дебютиро
вал в качестве актера в семей

ной комедии 
«Вовочка», 
премьера 
которой со
стоялась в 
Концертном 
зале «Рос
сия». Губер
натор сыг
рал эпизо
дическую 
роль помор

ского рыбака. Как выясняется, 
он мечтал стать актером. О 
мечте узнал гардемарин Сер
гей Жигунов, он же продюсер 
картины. Сам написал эпизоды 
с поморским рыбаком и при
гласил на съемочную площадку 
Анатолия Ефремова. Сегодня 
Анатолий Ефремов уже поду
мывает о вступлении в Гильдию 
киноактеров России.

Максим БРУНОВ.

ВСЕ ЧАЩЕ НАШИ ВРАЧИ НЕ ТОЛЬКО ЛЕЧАТ, НО И УБИВАЮТ - В БУКВАЛЬНОМ СМЫСЛЕ
На днях в городском суде Петер

бурга начались слушания по делу 
маньяка-убийцы, на чьем счету - 17 
жертв и более полусотни ограбле
ний. Около двух лет Максим Петров 
наводил ужас на жителей Фрунзен
ского района, особенно пенсионе
ров.

Схема преступления была одна и 
та же. Утром или днем, когда домо
чадцы расходились по своим делам, 
он звонил в дверь и представлялся 
врачом из районной поликлиники. 
Старики с благодарностью впускали 
«доктора». Тот мерил давление - 
оно обычно оказывалось высоким - 
и предлагал сделать укол. Пациенты 
задирали рукава. Дальше начинался 
кошмар.

- Через несколько секунд я поте
ряла сознание. А когда очнулась, 
вокруг полыхал огонь. Я бросилась 
на балкон, стала кричать, - расска
зывает Анастасия Плотникова. - 
Прохожие вызвали пожарных. Но 
было поздно - сгорели документы, 
вещи, одежда. Я же просто чудом 
осталась жива.

Другая потерпевшая, Валентина 
Плешакова, едва не задохнулась. 
Сердобольный врач сделал инъек
цию снотворного и, когда она усну
ла, открыл газовые комфорки. Но 
предварительно сложил в сумку на
бор столового серебра, 200 рублей 
и банку кофе. К счастью, родствен
ники вернулись домой раньше 
обычного и сумели спасти женщину 
от удушья, а квартиру и весь подъ
езд - от взрыва.

. Когда Петров только начинал де
лать свои «дневные обходы», то хо
тел одного - стырить как можно 
больше добра. Не брезговал ни ме
лочью, ни продуктами. Это уже по
том, войдя во вкус, стал зверски 
убивать потерявших сознание лю
дей. Огнем, газом, ножом, отверт
кой и топором. И жалел, что остав
ляет после себя мало жертв. Так, в 
квартире одной и'з убитых он губной 
помадой на зеркале написал: «Если 
бы дома была твоя дочь, я бы ее то
же «полюбил».

Искали преступника долго. 
Слишком- долго. Наконец милицио
нерам удалось установить, как 
убийца находит своих жертв, - по 
карточкам с результатами рентге
новских обследований, украденных 
из 56-й поликлиники. На них были 
указаны фамилии, возраст и адреса 
пожилых людей. Таким образом, пе
ред Анатолием Кисмержкиным, на
чальником «убойного» отдела Фрун
зенского района встала задача - 
определить полный список тех, к ко

му в очередной раз может наве
даться кровожадный доктор. Снача
ла в этом списке было более трех с 
половиной тысяч человек, затем ос
талось несколько десятков. И, нако
нец, оперативникам удалось по
пасть в «яблочко».

Зоя Андреевна Крузе собралась 
отмечать 77-й день рождения. Вече
ром ждала гостей - детей и внуков. 
Но поздравления пришлось прини
мать уже утром, от двух майоров, 
устроивших в доме засаду. В два ча
са в дверь позвонили. Молодой об
ходительный мужчина представился 
врачом из районной поликлиники, 
предложил измерить давление...

В ходе допросов Петров сознал
ся во всех преступлениях. Но самое 
страшное признание прозвучало 
как гром среди ясного неба. Оказы
вается, убийца в белом халате не 
маскировался под доктора. Он дей
ствительно был врачом! И работал 
на 5-й подстанции «Скорой помо
щи» Васильевского острова. С теми 
же халатом, стетоскопом, шприцами 
и аппаратом для измерения давле
ния, с которыми выезжал на вызовы, 
он отправлялся в другой район. Что
бы убивать в свободные от дежурст
ва дни.

Приговор, который будет выне
сен врачу-головорезу, безусловно, 
не станет приговором всей 
российской медицине. Среди пре
ступников попадаются самые разные 
люди: сантехники, учителя, инжене
ры, домохозяйки... И все же так хо
телось верить, что представители са
мой гуманной профессии сделаны из 
особого теста. Что назначение на 
врачебную должность проходит по 
каким-то особым критериям, и если 
начальство или коллеги видят - чело
век зол, не любит людей или проф
непригоден (по свидетельству потер
певших, Петров очень неумело ста
вил внутривенные инъекции), то его 
надо гнать.

Увы. Мы имеем то, что имеем. Ря
дом с замечательными врачами до
вольно часто трудятся такие, кого 
нельзя подпускать к больным на пу
шечный выстрел. Они не маньяки, 
не преступники, не грабители. Но 
число жертв, невольно, павших жер
твой их «лечения», гораздо больше 
тех, что пострадали от рук маньяка.

Так, в прошлом году мы расска
зывали о совершенно дикой исто
рии, произошедшей в Петродворце. 
9-летний Стасик Пашков, проснув
шийся от боли в горле, вечером 
умер от фарингита. Болезни тяже
лой, но не смертельной. Почернев
шие от горя родители назвали ви

новницу гибели сына - доктора Ура- 
заеву, дежурившую на «скорой по
мощи» Петродворцового района. В 
свой первый приезд педиатр с 23- 
летним стажем не смогла поставить 
диагноз и назначила лекарства, ко
торые усугубили болезнь. А явив
шись вечером, не сумела сделать 
трахеотомию (иссечение отека) и 
полоснула по горлу обычным, кухон
ным ножом. Кстати, лицензии для 
работы в «неотложке» у нее не бы
ло.

Этот случай вызвал в городе ог
ромный резонанс. Люди стали бо
яться доверять своих детей врачам 
«скорой». Однако весь коллектив 
станции и даже районный отдел 
здравоохранения стал защищать 
честь мундира и решительно встал 
на сторону своей коллеги. Пашковы 
подали исковое заявление в суд. 
Среди прочего они обвиняли докто
ров в подлоге - ради доказательст
ва невиновности были переписаны 
путевые листы и внесены изменения 
в книгу вызовов, ведь время первого 
визита (рано утром или, как уверяла 
Уразаева, пополудни) меняло ход 
этой драмы.

И что же? Прошло более года, а 
суд все идет. Сдавать свои позиции 
станция не собирается. Хотя, каза
лось бы, о чем тут говорить? Вот 
факт: мальчик целый день погибал 
на глазах врача. Причем не в ка
ком-то медвежьем углу, где и вете
ринара днем с огнем не сыщешь, а 
в Питере, славящемся медицинскими 
светилами мирового уровня.

Столь же бессмысленной выгля
дит, и смерть 40-летней Марии Вла
совой, обратившейся в 1-й роддом 
по «женской части». Операция, ко
торую ей предстояло перенести, бы
ла несложной - диагностическое вы
скабливание матки. В коридоре па
циентку ждала свекровь. Однако 
вскоре из кабинета вышел взволно
ванный доктор и сообщил, что ее 
родственнице надо остаться в боль
нице до вечера.

А в эти самые минуты Мария ис
текала кровью. Оказалось, клиниче
ский ординатор Прошьян, опериро
вавший первый раз в своей жизни, 
проткнул ей брюшную полость. До
ктор удивился, сбегал за подмогой, 
и консилиум принял решение уда
лить матку. Во время операции жен
щина впала в состояние клиниче
ской смерти, а умерла - в машине 
реанимации, на которой ее пыта
лись сбагрить в другую больницу. 
Целый день родственники пытались 
забрать тело, но погибшую, как вы
яснилось, перебрасывали из морга

в морг. Патологоанатомы отказыва
лись от вскрытия - характер повре
ждений носил явно криминальный 
характер.

Но если вы думаете, что неуме
ха-ординатор или больница ответи
ли за убийство, то ошибаетесь. Суд 
Васильевского района в иске отка
зал. Выяснилось, что Власова по
страдала за науку. Хирургу Прошь- 
яну, вчерашнему выпускнику медин
ститута, не хватало практики. А где, 
как не на первых операциях, набить 
руку? Да что там говорить - сотни 
людей ежедневно ложатся под нож 
к новичкам, которым надо на ком-то 
тренироваться... В общем, роддом 

выглядел весьма убедительным в 
своих доводах.

Страшно сказать, но таких исто
рий хоть пруд пруди. И, наверное, 
не только в Питере - по всей Рос
сии. Но, если доктор, усыпляющий и 
убивающий своих пациентов, полу
чит наконец заслуженное наказа
ние, то за невольные жертвы (по 
профессиональной неопытности, ха
латности, пьянке, дури) врачи, как 
правило, не отвечают. Их защищает 
мощная и очень сплоченная систе
ма.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ПОЧЕМУ?

ДЕДУШКА С ВЕСЛОМ
Ну и условия в стране создали 

- памятник, и тот не может посто
ять за себя. Постоит-постоит и ва
лится с пьедестала головой на 
восток. Года три назад в Киров
ской области даже был случай, 
когда рухнувший памятник убил 
человека.

Вот и в городе Карталы 
Челябинской области памят
ник Ленину обветшал и стал 
выглядеть так, будто вождь 
только что вышел из подпо
лья. Приглашенные реставра
торы пришли к заключению, 
что сохранить скульптуру 
нельзя, даже если ее и за
бальзамировать.

Понятно, городские власти 
не могли в наше тревожное 
время да еще в преддверии 
зимы оставить карталинских 
жителей без памятника Лени
ну и привели в действие рай
онные ресурсы. По сообще
нию агентства «Урал-Пресс- 
Информ», аналогичный четы
рехметровый памятник был 
перевезен в Карталы из по
селка Южно-Степной и 7 но
ября торжественно установ
лен на обновленном пьеде
стале. Как теперь будут жить 
обездоленные обитатели 
Южно-Степного, не сообща
ется, однако надо надеяться 
на лучшее - вдруг в том по
селке было два памятника 
Ленину.

Да, такое наблюдается до
вольно часто: в каком-нибудь 
небольшом населенном пунк
те сразу два вождя невпопад 
указывают руками в разные 
стороны. А в крошечном уд
муртском городе Глазове бы
тует родившаяся в народе 
шутка. Мол, Глазов - самый 
большой город в мире, и на 
его обширной территории 
даже климат разный. В одной 
части города Ленин - в паль
то, в другой - без.

Следует заметить, что за
мена памятника в Карталах 
произведена по инициативе 
местных ветеранов. А вот в 
Кемеровской области вете
раны обеспокоились судьбой 

другой скульптуры - девушки 
с веслом (есть такая чуть ли 
не в каждом парке культуры, 
и все знают ее, можно ска
зать, как облупленную). Об
ластной Совет ветеранов об
ратился к депутатам Госдумы 
с просьбой пресечь исполь
зование образа спортивной 
девушки в телевизионной ре
кламе пива. И указал на эти
ческий момент: на создание 
этого произведения скульпто
ра Ивана Шадра вдохновила 
кемеровчанка Вера Волоши
на, погибшая на Отечествен
ной войне.

Возможно, кемеровские 
ветераны и правы. Но в лю
бом случае отношение к из
ваяниям у нас повсюду обо
стренное. Требования к ис
кусству скульптора чаще бы
вают политическими: важно, 
с кого он лепил и кого выле
пил. А эстетика стоящей на 
пьедестале фигуры мало кого 
волнует. Пусть это будет хоть 
Ленин с веслом и в шинели 
Дзержинского. В шинели - это 
в той части города, где хо
лодно.

Борис БРОНШТЕЙН.

Победила молодость.

ПРИПЛЫЛИ...
УНИКАЛЬНОМУ КОРАБЛЮ, ПРИНИМАВШЕМУ 
НА СВОЙ БОРТ ГИТЛЕРА, СТАЛИНА, ХРУЩЕВА 
И ПРОЧИХ ВОЖДЕЙ, ГРОЗИТ ГИБЕЛЬ

У причальной стенки Севастополь
ской бухты доживает свои последние 
дни уникальное судно «Ависо Хела» - 
корабль управления подводными си
лами Третьего рейха. Советский тро
фей, известный после войны, как «Ан
гара».

Пожалуй, нет в мире больше тако
го корабля, видавшего на своей палу
бе столько вершителей и сильных ми
ра сего! На нее ступали главные бон
зы рейха - Гитлер, Геринг, Борман, 
Гиммлер, Дениц... После войны тро
фейное судно посещали советские 
руководители - Сталин, Ворошилов, 
Микоян, Хрущев, Брежнев,, маршалы 
и адмиралы, космонавты и писатели, 
высочайшие иностранные гости: пре
зидент Индии Неру с дочерью Инди
рой, президент Финляндии Кекконен, 
король Афганистана Захир Шах и 
другие главы государств. Уникальный 
список!

...Стометровая «Ависо Хела» (бе
гущая по волнам) в 1938 году была 
спущена на воду на судоверфи в 
Гамбурге. А 16 октября 1940 года ко
рабль управления поступил в распо
ряжение руководства подводными си
лами Третьего рейха (под командова
ние гросс-адмирала Деница). В 1944- 
м он стал командующим всеми воен
но-морскими силами Германии, но 
по-прежнему управлял ими с «Ависо 
Хелы». На корабле стояли мощней
шие для того времени компрессоры и 
опреснители. Находясь в море, под
лодки подходили к судну управления 
и заправлялись пресной водой и сжа
тым воздухом.

После капитуляции Германии 
«Ависо» еще семь месяцев стояло 
«на приколе» в немецком порту. И 
только в декабре 45-го победители 
решили перегнать его на Балтику. 
Первую советскую команду возгла
вил капитан-лейтенант Баранов. 20 
января 1946-го на нем был поднят 
советский флаг. «Ависо Хела» стало 
«Ангарой».

Три года она находилась на Бал
тике, принимая участие во всех учени
ях флота, во всех переходах в качест

ве корабля управления надводными 
силами Балтийского флота. А в 1949 
году ее перегнали в Севастополь в 
распоряжение командующего Черно
морским флотом. «Ангара» и здесь 
стала главным плавучем штабом. Ко
рабль перекрасили из хаки в ослепи
тельно белый - и он стал похож на ях
ту. Его и по сей день севастопольцы 
так и называют «яхта Гитлера» или 
«яхта Сталина».

Сегодня на «Ангару» уже не попа
дешь. Второй год стоит у причальной 
стенки Севастополя никому не нуж
ная, но охраняемая. «Она уже от 
старости вся течет, не сегодня завтра 
пойдет на дно. Вот если бы уход за 
ней был - она бы долго еще прослу
жила!» Это говорит первый и, навер
ное, уже последний капитан «Анга
ры» Виктор Сергеевич Клименко. За 
62 года на корабле сменились 9 со
ветских и российских командиров. В 
1998-м его передали гражданскому 
экипажу во главе теперь уже не с ко
мандиром, а с капитаном Клименко.

- Да, это был корабль! - прищурив 
глаза, восклицает он. - Замечателен 
он не только техническим оборудова
нием. «Ангара» была великолепна и 
своим внешним изяществом, и бога
тым убранством кают: огромные, во 
весь рост, зеркала, роскошные кро
вати, ванны... Не каюты - апартамен
ты! Экипаж состоял из 200 человек. 
По многим характеристикам анало
гов ей нет в мире до сих пор!

С 1949 по 1998 год перед пере
дачей его гражданскому экипажу 
России «Ангара» служила на нашем 
флоте в качестве правительственного 
корабля управления. И, конечно, к 
этому трофею сильные мира сего ис
пытывали неподдельный интерес. Ес
ли уж сам Сталин, не любивший от
лучаться из кабинета, навестил «Ан
гару»...

- Ко мне на корабль как-то при
шел бывший чекист, полковник, и 
рассказал: ему в те годы было дано 
указание подобрать нового команди
ра, - вспоминает Виктор Сергеевич. - 
Чем не угодил Баранов, не знал да-

Вот она - «Ависо Хела», любимица вождей.
же чекист. Знал толькр, что на ко
рабль должен был приехать Сталин. 
И к этому визиту на пост командира 
надо было поставить более надежно
го, политически подкованного чело
века. Такого, конечно, нашли. Дали 
ему портрет «отца народов» и заста
вили весь день репетировать перед 
фото приветственную речь. А когда 
уже в Ялте на трап «Ангары» дейст
вительно поднялся вождь, не помогли 
и репетиции: офицер успел только 
произнести «Товарищ Сталин...» и 
потерял прямо на палубе сознание...

Хрущев на «Ангаре» бывал раз 
шесть-семь. Очень любил Никита 
Сергеевич приглашать сюда секрета
рей ЦК социалистических стран и 
устраивать на палубе дружественные 
обеды. Побывал на корабле и Бреж
нев.

До 1994-го «Ангара» регулярно 
выходила в морские походы. Потом 
встала у причальной стенки. А 26 
февраля 1995 года по халатности 
экипажа в ее машинном отделении 
вспыхнул пожар. Лишь с прибытием 
пяти городских пожарных машин уда
лось отстоять «Ангару» от огня. Пос
ле пожара корабль восстанавливать 
не стали - денег не было даже для 
поддержания в строю действующих 
боевых кораблей флота. С января 
1996-го «Ангару» перевели в ранг 
плавказармы. Отправили на заслу
женный отдых.

- Когда начали распродавать 
флот, хотели продать и «Ангару», как 
металлолом, - продолжает Клименко. 
- Выходило 140-160 тысяч долларов. 
Но тут сменилось руководство фло
том, а 1 мая 1998-го приказом глав
кома ВМФ судно надлежало пере
дать гражданскому экипажу. На 
должность капитана пригласили ме

ня, бывшего коменданта управления 
Черноморского флота. Штат у меня 
был 25 человек против тех двух во
енных сотен. Корабль приняли в 
очень запущенном состоянии, какой- 
то он был «не живой». Мы начали 
его чистить, драить, красить - и «Ан
гара» ожила. Три с половиной года 
мы ее ремонтировали и содержали в 
порядке. Прежний командующий 
Черноморским флотом Владимир Ко
моедов сказал: будем искать покупа
телей на 2-3 миллиона долларов. То 
есть подвинул в сторону всех желаю
щих купить яхту, как металлолом. 
Следом пришла бумага от команду
ющего ВМФ Куроедова: без моего 
личного разрешения не продавать. 
«Ангарой» начал заниматься отдел 
реализации военной техники Мино
бороны. Приехал оттуда товарищ и, 
когда я ему рассказал всю ее исто
рию, он уехйл, а через несколько 
дней щэишел из министерства при
каз: «Считать «Ангару» исторически 
туристическим объектом». Как у нас 
финансируются исторические объек
ты - нетрудно догадаться. Я понял: 
скоро с «Ангарой» придется распро
щаться...

Осенью прошлого года Клименко 
с командой покинули судно. Весь 
штат на «Ангаре» был сокращен. Се
годня Виктор Сергеевич больше все
го боится, что уникальное судно сда
дут в утиль.

- Пять лет оно служило немцам и 
55 (!) лет - русским. Разве можно его 
выбросить? Уж лучше бы продали. 
Богатые люди его смогут сохранить 
для потомков. А мы здесь - нет.

Антон КЛЮЕВ.

СЕВАСТОПОЛЬ - МОСКВА.



ВТОРОЕ ПРИШЕСТВИЕ «КУЗЬКИНОЙ МАТЕРИ»
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

Все в России вроде бы как у 
всех в цивилизованном мире: 
всенародно избранный прези
дент, двухпалатный парламент, 
независимые прокуратура и суд, 
подконтрольные спецслужбы, 
свободная пресса. А приглядишь
ся - ничего похожего!

Наш президент все больше 
напоминает правителя, словам 
которого обязаны радостно вне- 
млить осчастливленные поддан
ные. Наш парламент прямо-таки 
со стахановской результативно
стью выдает нагора законы, нуж
ные Кремлю, и так же дружно за
капывает те, по поводу которых 
исполнительная власть хмурит 
брови. Органы правопорядка 
стали для власти чем-то вроде 
Бюро добрых услуг - карают и 
милуют справедливо, но очень из
бирательно. Спецслужбы живут 
своей, неведомой никому жиз
нью... Не сочтите за брюзжание, 
но все заметнее, как долгождан
ная политическая стабильность 
перерождается в застой, напоми
нающий позднюю брежневскую 
эпоху. Только в более коварной 
форме: это перерождение, надо 
признать, находит поддержку у 
большинства измученного «ре
формами» населения. Вы, напри
мер, много анекдотов знаете про 
Путина? А при Брежневе каждый 
день начинался с нового...

Трудно сказать про россий
ское общество, но журналисты не 
могли не заметить, как «врезал» 
наш президент корреспонденту 

«Монд», дерзнувшему спросить 
его про мирные переговоры с ма- 
схадовцами. Предложение прие
хать в Россию и сделать обреза
ние, да так, чтоб у него больше 
никогда ничего не выросло, на
помнило незабвенного Никиту 
Сергеевича, который в сердцах 
грозил Западу «кузькиной мате
рью» и стучал по трибуне снятым 
ботинком.

Сейчас, по прошествии многих 
лет, мы понимаем, что по сути 
проблемы Хрущев был не так уж 
далек от истины. Думаю, что и 
путинская позиция отвечает гео
политическим интересам нынеш
ней России (хотя, признаемся, 
рассуждения про планы создания 
всемирного халифата очень уж 
смахивают на придуманную на
спех страшилку). Проблема в дру
гом - и тот вождь, и нынешний ре
агировали на неугодные речи так, 
как может себе позволить только 
тот политик, который уверовал в 
собственное величие и может уже 
не особо задумываться о значе
нии и последствиях своего Слова. 
Лет десять назад мне довелось 
присутствовать при разговоре, 
когда французский президент 
Франсуа Миттеран в узком кругу 
сказал: «Если государственный 
человек перестает контролиро
вать свои слова и это не имеет 
последствий, значит, демократия 
тяжело заболела».

Как выяснилось, переводчик 
Путина умело сгладил речи про 
обрезание, постаравшись при

дать им печатный вид: «Если вы 
хотите стать радикальным исла
мистом и сделать обрезание, 
приезжайте в Москву. Мы вас с 
радостью примем. В Москве тер
пимо относятся ко всем и ко все
му». Сказанное и перевод раз
нятся примерно так же, как «Ты 
что бормочешь, козел?!» и «Мне 
кажется, коллега, вы не во всем 
правы...» Очевидно, переводчик 
острее чувствует значение Слова. 
Мы еще не забыли куражливость 
позднего Ельцина, от которой все 
мы стыдливо ежились. Но ведь та
ким он был не всегда. Мне дове
лось бывать с ним в разных по
ездках, и я помню, как иной раз 
он долго обкатывал ту или иную 
фразу: как все-таки лучше ска
зать? Неряшлив и бесцеремонен 
в речах он стал тогда, когда уве
ровал в собственное величие. Ну 
как тут не вспомнить слова Мит
терана? Как о нас сказал!

Помнится, политологи гадали: 
когда Владимир Путин пообещал 
врагов «мочить в сортире», это у 
него сорвалось с языка или была 
оглашена домашняя заготовка? 
Или откровенно дворовый жар
гон при оценке чеченских перспе
ктив: «Кто не спрятался, я не ви
новат!»? Поспорили, но сошлись 
в одном: а что, собственно, осо
бенного? Ведь народу нравится 
такая доходчивость и простота. 
Тем более российская власть дав
но уже не церемонится в выраже
ниях. Образчиков - уйма. «Поче
сать... кое-где... в другом месте» - 

это перл не кого-то, а премьер- 
министра, и не из бани, а с три
буны.

Что мы сейчас знаем о нашей 
власти, о том, какие там царят 
нравы? Так же мало, как в старо
давние коммунистические време
на. Первых лиц государства, в 
первую очередь президента, пра
ктически изолировали от людей и 
прессы. В этом смысле все верну
лось на круги своя. Когда они ез
дят по стране, их подводят к тем 
гражданам, которых заранее на
метили, сгруппировали и обучили 
словам, которые надлежит произ
носить, дабы не оскорбить высо
чайший слух. Когда президент за
ходит в чей-то дом «на огонек», 
неужели кто-то и впрямь думает, 
что это экспромт? А общение с 
журналистами на официальных 
пресс-конференциях? Это что 
угодно, только не откровенный 
разговор по существу проблем. 
Обкатанные, знающие свою оче
редь вопросы - и такие же отве
ты. Мне это порой напоминает 
соревнование на тему «Как бы 
барина спросить хорошо?». Не 
мудрено, что после такого «тре
нинга» острый вопрос западного 
журналиста показался президен
ту верхом бестактности.

Вообще слово политических 
«верхов» становится все более 
бесцеремонным, слово журнали
стских «низов» - все более подо
бострастным. Никого не шокиро
вало, что после трагедии «Норд- 
Оста», по сути, сделан главный 

вывод: надо навести порядок с 
освещением подобных событий в 
российских СМИ. При этом депу
таты Думы дважды (!) отклонили 
предложение создать независи
мую комиссию и детально рас
следовать причины трагедии,, осо
бенно те, что касаются спец
служб и органов МВД. Это ведь 
бред какой-то: репортеров, ра
ботавших на месте событий, 
одернули и грозятся персонально 
разобраться с каждым, а работ
ников «незримого фронта», про
моргавших кровавую вылазку 
террористов в Москве, в резуль
тате которой погибло столько 
людей, поблагодарили без каких 
бы то ни было выводов. Во вся
ком случае о них ничего не из
вестно. Зато известно другое: 16 
редакторов российских газет, 
причем не только московских, се
годня дают показания в органах 
ФСБ и прокуратуры. А россий
ское посольство в Берлине шлет 
грозное предупреждение немец
кой телекомпании за неправиль
ное освещение недавних событий 
в Москве (правда, изумленные 
немцы, живущие и работающие 
совсем по другим правилам, раз
разились такими язвительными 
комментариями, что, право дело, 
лучше бы наш МИД не совался с 
таким уставом в чужой мона
стырь).

Итак, власть хочет для себя 
большей защищенности от на
хальных вопросов, а спецслужбы 
- тем более! Конечно же, пресса

в этом Деле только помеха.
Мы все-таки удивительная 

страна! То, что вчера возмуща
ло, сегодня радует. Помнится, не 
так давно мы издевались над тво
рениями Брежнева, а сегодня го
товы затянуть «Песнь о президен
те», из-за которой юный балбес 
попортил столько крови немецко
му журналисту, позволившему се
бе усмотреть в этом творении не
кую странность нашей демокра
тии. На прилавках крупного 
книжного магазина Москвы на
считал шесть книг про Путина. И 
практически на каждой из них - 
клеймо конъюнктурщины. Творче
ские люди быстро сообразили, 
что у нас сейчас в чести.

Мы не приучены уважать свое 
государство, но мы еще не забы
ли, как обожать лидера.

ГОЛЬ И ВЫДУМКИ

ДАЙТЕ

ШАНС 
ЧЕЛОВЕКУ!

В Красноярском 
сельхозкооперативе 
«Солонцы» трудовых 
успехов добиваются 
бывшие бомжи.

Когда уроженец Балах- 
тинского района Красно
ярского края Александр 
Белов приехал в краевой 
центр устраиваться на 
работу, у него и в мыслях 
не было, что все может 
так скверно обернуться. 
Прямо на вокзале у него 
украли паспорт, деньги и 
нехитрый домашний 
скарб. Вдобавок ко все
му ’еще и избили...

- Пополнил бы он ва
тагу городских бродяг, - 
говорит управляющий 
сельскохозяйственным 
производственным коопе
ративом «Солонцы» Сте
пан Мельник, - не попа
дись тогда на глаза на
шему коммерческому ди
ректору.

Сейчас Александр Бе
лов, которому, к слову, 
перевалило за пятьдесят, 
исполняет обязанности 
электрика. А по совмес
тительству еще ухажива
ет за коровами. Вместе с 
ним в кооперативе тру
дятся уже четверо бом
жей.

Идея - дать шанс бро
дягам попробовать изме
нить свою жизнь - возни
кла в «Солонцах» не 
вдруг. Во многих сибир
ских хозяйствах сейчас 
стала ощущаться нехват
ка рабочих рук: извест
ные предприятия поза
крывались, мастера утра
тили былую сноровку, а 
кое-кто - и человеческий 
облик. Но где взять но
вые да еще трезвые кад
ры? Поиски привели на... 
железнодорожный вокзал 
в Красноярске. Здесь 
вечно ошиваются люди, 
утратившие опору в жиз
ни. А среди них немало 
тех, кто очень бы хотел 
вернуться к людям, но где 
взять шанс?

В хозяйстве решили: до 
Нового года наберут на 
городских улицах еще 
два десятка бродяг. А тем 
из них, кто действительно 
готов ухватиться за нор
мальную жизнь, дадут 
возможность выучиться 
за счет хозяйства на 
сельского механизатора.

Виталий ПЫРХ.
КРАСНОЯРСК.

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

НОВЫЕ BEJ
КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ РОССИЯНИН - ЗА ЧЕРТОЙ БE^ 
А КАЖДЫЙ ТРИДЦАТЫЙ - БОМЖ ИЛИ НИЩИЙ

Толковый словарь русского языка 
под редакцией Ожегова трактует 
бедность как «жизнь в нужде». Ко
нечно, у каждого нужда своя. Мы 
бедны по-своему. Западные социоло
ги диву даются: по одним данным, в 
России неуклонно идет рост ВВП, по 
другим - так же неуклонно растет 
число бедных, которых только офи
циально уже более 30 процентов от 
российского населения. Откуда эти 
противоречия и каковы особенности 
национальной бедности? Ответы на 
эти вопросы ищет доктор экономиче
ских наук, профессор, директор Ин
ститута социально-экономических 
проблем народонаселения Россий
ской Академии наук Наталья РИМА- 
ШЕВСКАЯ.

- Наталья Михайловна, что такое 
бедность по-российски?

- Знаете поговорку: у одного щи 
пустые, а у другого жемчуг мелкий? 
Показатели российской бедности 
действительно разительно отличаются 
от границ бедности в США или Гер
мании. В какую сторону, объяснять 
излишне. Но и наша нынешняя бед
ность уже не та, что была в самом 
начале гайдаровских реформ по ме
тоду шоковой терапии. В 1992 году, 
когда произошел обвал цен и по со
ветским меркам за порогом бедности 
оказалось абсолютное большинство 
населения, была сформирована но
вая граница бедности. Как тогда го
ворили - временная, сроком на один 
год. Эта граница опустилась на от
метку вдвое ниже существовавшей в 
СССР в 1990 году. Такая отметка 
просуществовала целых 8 лет - вплоть 
до 2000 года, когда гайдаровскую 
границу бедности наконец пересчита
ли, увеличив на 20 процентов. Это не 
означает, что бедность отступила: 
просто чиновники решили вести счет 
беднякам немножко честнее.

- То есть, подняв планку бедности 
на 20 процентов, государство доб
ровольно пошло на увеличение ко
личества бедняков?

- В плане статистики цифры пяти
летней давности и сегодняшние не 
так уж сильно разнятся. Связано это 
с темпами депопуляции, с превыше
нием смертности над рождаемостью. 
Быстрее всегда вымирают бедней
шие - и Россия в этом правиле не ис
ключение. Что же касается техноло
гии определения порога бедности, 
или прожиточного минимума, то и в 
1992 году, и в 2000 году она лукава. 
Вдумайтесь в такой постулат: 70 
процентов от расчетного прожиточ
ного минимума 10-летней давности 
предполагалось относить к расходам 
на питание. Это, конечно, нонсенс. 
Такое существует лишь в нескольких 
самых бедных в мире африканских 
государствах.

Но граница бедности имеет не 
только социально-экономическую, но 
еще и политическую составляющую. 
Если бы в 1992 году эта граница ос
тавалась неизменной с советских 
времен, то тогда пришлось бы при
знать, что у нас бедствует не треть 
населения, а две трети или даже 
больше! Спрашивается, за что боро
лись? По новой же структуре прожи
точного минимума доля питания со
ставляет 50 процентов. В денежном 
выражении нынешняя граница бед
ности - 1.800 рублей. Это довольно 
усредненный показатель, потому что, 
например, для трудоспособного на

селения он составляет 2 тысячи, а 
для пенсионеров - 1.300 рублей.

- Получается, что те, кто имеет 
доход на душу населения свыше 
1.800 рублей, в России уже не бед
ные? Но ведь и этот минимум, если 
учесть растущие цены, не обеспечи
вает право на нормальную жизнь...

- Смотря с чем сравнивать. По
мимо этого порога, существует еще 
и граница крайней степени бедно
сти, составляющая ровно половину 
от этого базового показателя. Край
няя бедность наступает тогда, когда 
доход не превышает 900 рублей в 
месяц.

- Россия стремится к вступлению в 
ВТО. Но для этого следует привести к 
общемировому знаменателю не 
только наши законодательные акты и 
цены, но, очевидно, и показатель 
прожиточного минимума. Далеко ли 
нам в этой арифметике до Европы и 
Америки?

- Наш порог в 1.800 рублей соот
ветствует примерно 58 долларам в 
месяц, или менее 2 долларов в день. 
Конечно, на карте" можно отыскать 
страны, где этот показатель еще ни
же, - 1 доллар в день - в Африке и 
Юго-Восточной Азии. Но, с другой 
стороны, там легче выживать: тепло. 
Что касается Соединенных Штатов, 
то там, как и у нас, границу бедно
сти тоже недавно подвинули. Было 
1.200 долларов в месяц, сейчас - 
1.500 долларов.

- За державу обидно, Наталья 
Михайловна. Но если верить Госком- 
стату, доходы россиян тоже на месте 
не стоят. По последним данным, за 
последние два года они выросли на 
целых 10 процентов. Глядишь, так и 
американцев догоним. Или вначале 
хотя бы португальцев...

- Госкомстат ■ приводит средние 
величины, по которым трудно судить 
о реальном росте доходов тех или 
иных категорий населения. Ведь в 
России огромная разница между до
ходами самых бедных и самых бога
тых. Опять-таки в среднем - пример
но четырнадцатикратная. И этот 
рост в 10 процентов прежде всего 
означает, что еще богаче стали и 
без того богатые, а вовсе не бедня
ки. Исследования, проведенные уче
ными и специалистами нашего инсти
тута, показывают, что количество 
бедных в России в последние годы, к 
сожалению, растет. В 1992 году, ес
ли считать по принятой в ту пору ме
трике, их было 49,7 миллиона чело
век. Наиболее оптимистичный пока
затель приходится на 1997 год - 30,5 
миллиона бедняков. А вот в 1999 го
ду их опять стало много - 41,6 мил
лиона человек. В 2000 году армия 
бедных еще более возросла - до 
42,3 миллиона человек. И в этом го
ду не обошлось без прибавки: бед
няков стало 42,6 миллиона.

- Как известно, мотор всех ре
форм - средний класс. Как, по-ваще- 
му, в России он уже сформировался?

- Средний класс - это экономиче
ски устойчивая группа, которая пол
ностью адаптировалась к условиям 
жизни в обществе, которая гаранти
рована от потрясений и дефолтов. Я 
не считаю, что у большинства пре
тендентов на принадлежность к сре
днему классу в России имеются та
кие гарантии. Тем не менее в пира
миде экономической стратификации 
населения, которую подготовил наш

Городской пейзаж.

институт, доля среднеобеспеченных 
граждан составляет 25 процентов. 
Высокообеспеченными считаются 8 
процентов россиян, а богатыми и 
очень богатыми - 2 процента. При 
этом низкообеспеченные составляют 
30 процентов. А бедные и предста
вители маргинальных групп - 35 про
центов. Маргиналы - это социальное 
дно: бомжи, нищие, беспризорные 
дети и уличные проститутки.

- Каковы доля маргинальной груп
пы и ее численность?

- У меня имеется научное иссле
дование на эту тему. Правда, оно 
проведено лишь по городскому на
селению страны. Вот полученные 
данные: к маргинальной группе воз
можно отнести до 10 процентов на
ших горожан. Нищих и бомжей - три 
с половиной миллиона, беспризор
ных детей - 2,4 миллиона, уличных 
проституток - 1,2 миллиона. Эти дан
ные признаны в том числе и такой 
авторитетной международной орга
низацией, как «Врачи без границ». 
Когда результат был получен, в МВД 
всполошились: у них по этим катего
риям граждан были совсем другие 
данные. Естественно, более приче
санные и менее страшные.

- А как вы хотели? Это же навер
няка вопрос большой политики. 
Вдруг бы оказалось, что при Путине 
нищих и беспризорников стало боль
ше, чем при Ельцине...

- Так их и стало гораздо больше, 
это уже признают даже в верхних 
эшелонах власти. И ничего - никто 
не полетел. Самое интересное, что 
милицейское начальство спорило со 
мной до хрипоты по моим 2,4 милли
она беспризорников до тех самых 
пор, пока президент не заявил о 
том, что эта проблема для государ
ства - из разряда первостепенных и 
с беспризорностью надо бороться. 
После этого споры и упреки в сгуще
нии красок моментально прекрати
лись. А потом появились и еще более 
гигантские цифры: 5 миллионов бес
призорников!

- Возглавляемый вами институт ог
раничивается экспертными оценками 
или же может предложить конкрет
ные рекомендации по преодолению 
проблем бедности?

- Ответ на извечный русский воп

рос «Что делать?» лежит в плоскости 
социально-экономической стратегии 
государства. Полагаю, что ключом 
реформ является вопрос о реструк
туризации заработной платы. В КЗо
Те записано, что минимальная зар
плата не может быть меньше прожи
точного минимума, однако в дейст
вительности она на сегодня равняет
ся 450 рублям. А минимальная пен
сия - 430 рублям. Это половина от 
нижнего порога крайней бедности и 
всего лишь четвертая часть от мини
мального прожиточного минимума. 
Это противоестественно. И все 
ссылки на отсутствие средств в бюд
жете не выдерживают никакой кри
тики. Что мешает государству пере
смотреть, к примеру, вопросы при
родной ренты? Если вопрос о выжи
вании людей стоит ребром, то 
власть обязана решить его в первую 
очередь. В акционерных обществах 
путь к повышению зарплаты - сокра
щение ее дифференциации^ Сегодня 
зарплата руководителя крупной ком
пании превышает жалованье рядо
вого сотрудника в десятки, а то и 
сотни раз и, как правило, практиче
ски ничем не регламентируется. А 
необходимо узаконить жесткую за
висимость заработной платы руко
водителя от размера жалованья его 
сотрудников. Например, деклариро
вать десятикратную степень. Тогда, 
чтобы директору получить привыч
ную для него месячную зарплату в 
полмиллиона рублей, ему предстоит 
платить вахтеру или уборщице не 
менее 50 тысяч. Во многих западных 
странах именно так и обстоит дело. 
Кроме того, необходимо отказаться 
от нынешней плоской налоговой 
шкалы, при которой граждане с раз
ными доходами платят по одной и 
той же 13-процентной ставке. Эта 
шкала, безусловно, очень удобна 
для богатых. Но лишает бюджет зна
чительной части налоговых сборов.

- Но ведь государство пошло на 
универсализацию подоходного нало
га не от хорошей жизни, а чтобы 
обеспечить выход налогоплательщи
ков из тени. Вернись сейчас к про
грессивной налоговой шкале - и вы
сокооплачиваемые граждане опять 
перейдут на конверты...

- Платить или не платить налоги - 

это вопрос доверия к государств^. 
Власти легче всего сослаться на те, 
что проблемы бедности не решаются 
по причине нежелания более состоя
тельных граждан делиться своими до
ходами. Гораздо сложнее заставить 
налогоплательщика поверить в то, 
что все собранные подати идут по на
значению, в том числе на адресные 
социальные программы. Вот, напри
мер, Чубайс при поддержке прави
тельственных чиновников заладил про 
реформу ЖКХ. Его интерес понятен: 
без этой реформы невозможно в пол
ной мере провести задуманную Ана
толием Борисовичем реформу РАО 
ЕЭС. Но если в стране зарплата го
раздо ниже прожиточного минимума, 
то о какой стопроцентной оплате 
коммунальных услуг и электроэнергии 
может идти речь?! Мне могут возра
зить, что неимущим станут выплачи
вать субсидии. Но мировой опыт по
казывает, что на субсидии можно 
рассчитывать лишь в условиях устояв
шегося рынка. А в наших условиях ре
форма жилищно-коммунального хо
зяйства должна быть увязана со стру
ктурой зарплаты. Можно сказать ко
роче и проще: прежде всего нужна 
реформа зарплаты, а уж потом все 
остальные экономические реформы!

- Каков ваш прогноз по преодо
лению бедности в России? Это явле
ние вообще поддается искорене
нию?

- ООН поставило целью победить 
бедность в ближайшие 15 лет. Но 
даже если победа и будет одержана, 
та выйдет она весьма относительной: 
может быть, порогом бедности в 
наиболее отсталых государствах бу
дет не один и не два доллара в день, 
а пять долларов. Что касается Рос
сии, То, как известно, аршином об
щим ее не измерить. У нас огромные 
природные богатства, большой про
мышленный потенциал. У нас отдель
ные граждане сколотили миллиард
ные состояния за каких-нибудь два, 
три, пять лет. Это вряд ли возможно 
в любой другой стране. Но в других 
государствах невозможно и другое - 
чтобы при баснословном богатстве 
двух процентов населения более 
трети его жили впроголодь.

Беседовал 
Дмитрий СЕВРЮКОВ.
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НЕТ УЖ, ЛУЧШЕ ВЫ К НАМ!
ОЧЕРЕДНОЙ ДЕСАНТ РОССИЙСКИХ ЧИНОВНИКОВ И БИЗНЕСМЕНОВ ЗА ИНВЕСТИЦИЯМИ В США, ПОХОЖЕ, ВЕРНЕТСЯ 
НИ С ЧЕМ: ДЕНЬГИ УПОРНО ПРОДОЛЖАЮТ ИДТИ СОВСЕМ В ДРУГУЮ СТОРОНУ

В американский город Бостон, 
где в 1997-м впервые собрались 
экономисты, политики и бизнес
мены двух стран, чтобы обсудить 
инвестиционные возможности 
России, приехало на минувшей 
неделе около 500 человек.

Приветствие 6-му Российскому 
инвестиционному симпозиуму 
прислал Джордж Буш. Из Москвы 
ждали вице-премьера Кудрина и 
министра экономического разви
тия Грефа, но они приехать не 
смогли. Даже пошли слухи, что 
российская сторона по каким-то 
причинам снизила свое предста
вительство на симпозиуме, кото
рый в прошлые годы охотно посе
щали ключевые фигуры нашего 
кабинета. Но рационального 
объяснения такой версии никто 
привести так и не смог: ведь про
паганда инвестиционной привле
кательности России является од
ной из целей правительства.

Самым высокопоставленным 
членом российской делегации 
был министр труда и социального 
развития Александр Починок. Он 
бодро перечислял достигнутые 
страной в последние два года 
экономические показатели, заяв
ляя, что они говорят сами за се
бя и произведут необходимое 
впечатление на раздумывающих 
о судьбах своих капиталов аме
риканцев.

Приехавший на форум совет
ник президента Путина по эконо
мическим вопросам Андрей Ил
ларионов был настроен более 
сдержанно и предупреждал от 
повторения ошибок, когда-то по
служивших причиной появления 
статьи «Головокружение от успе
хов». Его жесткий реализм ска
зался и в том, что главной темой 
своих выступлений в Бостоне гос
подин Илларионов сделал крити
ку нынешней реформы РАО ЕЭС. 
Вокруг этого разгорелся даже ми- 
ни-скандбл. В чем был смысл вы
несения этой, как известно, прин
ципиальной борьбы на междуна
родный форум по инвестициям в 
Россию, сказать трудно, но то, 
что иностранцев, желающих вло

житься в наши энергосистемы, 
станет меньше, - сомнений нет.

Кстати, буквально перед сим
позиумом в Бостоне Госкомстат 
сообщил, что за первые 9 меся
цев этого года американские ин
вестиции в Россию составили все
го 841 миллион долларов, тогда 
как в экономику США за это же 
время «влились» 8,462 миллиарда 
долларов российских денег. Раз
ница - аккурат в 10 раз. Так что 
бостонское мероприятие для уча
стников с нашей стороны было 
совсем нелишним - американцам 
зазывать инвесторов к себе не 
надо, от них и так отбоя нет.

Репутация - прибыльная вещь. 
Стоило Михаилу Ходорковскому 
на одной из предыдущих встреч в 
Бостоне заявить, что его компания 
берет «курс на прозрачность» по 
западному образцу, а потом и по
казать, что это действительно так, 
как настороженное отношение за 
океаном к одному из российских 
олигархов сменилось на весьма 
уважительное, что тут же отрази
лось на стоимости акций 
«ЮКОСа». Успех Ходорковского у 
нас хотели бы повторить многие, 
а потому участие в бостонском 
симпозиуме стало весьма пре
стижным делом. Мероприятие, 
кстати, полностью проводится за 
счет спонсоров и взносов участ
ников, так что жируют капитали
сты исключительно на свои. Ну а 
госчиновники, надо полагать, пе
ребиваются на командировочные.

Конкретные контракты, как 
объясняют сами участники, прямо 
в Бостоне заключать они не рас
считывают. Это своего рода пло
щадка, где заинтересованные 
стороны могут присмотреться 
друг к другу. Говорят, приехав сю
да однажды, российские компа
нии стараются стать постоянными 
членами «клуба», если имеют 
серьезные амбиции на междуна
родном рынке. Кстати, традици
онно немалая часть участников с 
нашей стороны - представители 
регионов России. Если поначалу 
форум был создан во многом 
благодаря усилиям олигархов, то
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сейчас, как считает главный упра
вляющий директор питерской 
компании «Илим Палп Энтер
прайз» Михаил Мошиашвили, на
ступила вторая волна - олигархи 
давно перессорились друг с дру
гом и в Бостон почти не ездят. 
Зато больше стало региональных 
участников, для которых «засве
титься» на симпозиуме не только 
дело престижа.

Сказать, что американцы уже 
«дозревают» и вот-вот ломанут 
со своими деньгами в Россию, по

ка нельзя. Общее настроение 
здесь: бизнес в вашей стране - 
дело по-прежнему рискованное. 
Хотя есть за океаном бизнесме
ны, которые рискнули и не жале
ют об этом. Семь лет назад при
шел на российский рынок бизнес
мен-нефтяник Ховард Купер, гла
ва компании «Титон петролеум», 
и доволен тем, как идут дела. А 
когда на одном из обсуждений в 
очередной раз вспомнили, что 
иностранцы после российского 
дефолта 1998 года потеряли 40-

ПАРАЛЛЕЛИ

50 миллиардов долларов, Купер 
заметил, что в результате послед
них корпоративных скандалов в 
Америке акционеров «надули» в 
общей сложности почти на трил
лион долларов. «Но никто же не 
говорит, что вкладывать деньги в 
США - рискованное занятие», - 
добавил он. Увы, и здесь мы пока 
далеко от Америки.

Евгений УМЕРЕНКОВ.
(Корр. «Комсомольской прав

ды» - специально для «ДВ»). 
БОСТОН.

КОНТАКТЫ
«ГОЛУБОЙ КОРИДОР»
В БУДУЩЕЕ

В Минске прошло восьмое за
седание секции по использова
нию природного газа на автомо
бильном транспорте при Межпра
вительственном совете по нефти и 
газу СНГ. Главный вывод из разго
вора: газификация автотранспор
та на просторах бывшего Союза 
буксует в основном из-за отсутст
вия финансирования. Потреб
ность же в переводе автомобилей 
на природный газ назрела давно.

Участники минского заседания 
говорили о необходимости разра
ботки новых стандартов, техниче
ских условий и прочих норматив
ных документов, которые должны 
лечь в основу Межгосударствен
ных стандартов стран СНГ. От 
этого зависит судьба проекта 
«Голубой коридор», разработан
ного Неправительственным эколо
гическим фондом им. В.И. Вернад
ского, при содействии Европей
ской экономической комиссии 
ООН и поддержке Газпрома.

Валерий ГРУЗИНОВ.
МИНСК.

АУЛ МАСТЕРОВ
В Алма-Ате прошла Централь

но-Азиатская ярмарка, на кото
рой свою продукцию демонстри
ровали ремесленники из Узбеки
стана, Туркмении, Таджикистана и 
Киргизии - и, естественно, хозя
ева. Для ярмарки в горах близ 
южной столицы республики был 
сооружен целый «Аул мастеров».

Борис КУЗМЕНКО.
АЛМА-АТА.

ГУМАНИТАРНОЕ
ПОРНО

Из Германии в адрес управле
ния социальной защиты Мос- 
каленского района Омской обла
сти прибыло 17 тонн гуманитар
ной помощи. По накладным в по
сылках значились крупы, сухари, 
шоколад, новая и бывшая в упот
реблении бытовая техника, одеж
да и обувь. Но омские таможен
ники обнаружили в посылках еще 
и множество видеокассет с... пор
нографией. Они предназначались 
для частных омских магазинов. 
Вместо помощи получилась конт
рабанда.

Юрий ЕПАНЧИНЦЕВ.
ОМСК.

КОРРУПЦИЯ
КАНАДА СКЛОНИЛА 
ГОЛОВУ ПЕРЕД ГОРЕМ 
ЖУРНАЛИСТКИ
ИЗ КАЗАХСТАНА

Почтение и сочувствие выра
зила Канада казахстанской жур
налистке Лире Байсеитовой. 
Эта женщина с еще тремя кол
легами из других стран была 
приглашена в торонтский дво
рец «Шератон», где награждали 
журналистов, пострадавших за 
исполнение своего долга.

На этот раз сотни журнали
стов собрались, чтобы почтить 
память 40 коллег, погибших в 
2002 году, и чтобы выразить 
уважение тем, кто остался жив, 
но перенес трагедию в связи со 
своей профессиональной дея
тельностью. На мероприятии 
присутствовали члены канадско
го правительства, в частности 
глава МИД Билл Грэхэм.

После статей Лиры Байсеито
вой о коррупции в высших эше
лонах власти Казахстана журна
листка потеряла 25-летнюю 
дочь. Лейлу арестовали якобы за 
хранение наркотиков вскоре по
сле того, как ее мать, редактор 
газеты «Республика 2000», опуб
ликовала интервью со швейцар
ским прокурором о счетах ка
захстанской верхушки в швей
царских банках. Затем милиция 
объявила, что Лейла - наркоман
ка и в камере повесилась на 
своих джинсах. До этого Лире 
Байсеитовой не раз угрожали и 
на нее совершали нападения...

В организме Лейлы после ее 
смерти следов употребления 
наркотиков не обнаружили. Ме
ждународная Хельсинкская фе
дерация по правам человека 
сообщает, что ей достоверно 
известно, что на теле девушки 
были следы избиений и сексу
ального насилия. Специальная 
миссия, организованная наблю
дательной организацией «Ре
портеры без границ», посетила 
Алма-Ату, чтобы расследовать 
обстоятельства дела. В опубли
кованном отчете на 20 страни
цах представители организации 
говорят, что объяснения властей 
противоречивы и неубедитель
ны, никакими фактами свои офи
циальные выводы правоохрани
тельные органы не подтвердили.

Лиру Байсеитову наградила 
организация «Канадские журна
листы за свободу слова». Трое 
других награжденных - репорте
ры из Сомали и канадская жур
налистка, получившая ранение в 
Афганистане.

Эвелина АЗАЕВА.
ТОРОНТО.

ОПЫТ

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД ДОЛЖЕН СПАТЬ СПОКОЙНО
ЭКОНОМЯ ЭНЕРГОРЕСУРСЫ, МАГНИТОГОРСКИЕ МЕТАЛЛУРГИ ОБЕСПЕЧИВАЮТ СЕБЯ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЕЙ И ОБОГРЕВАЮТ ГОРОД

В Магнитогорске, где восемь 
месяцев зима, а остальное ле
то, ударившие в начале октяб
ря морозы не вызвали у горо
жан и тени беспокойства. И 
дело тут не в природной зимо
стойкости местных жителей. 
Просто за семидесятилетнюю 
историю коммунальное хозяй
ство Магнитогорска ни разу не 
знало, что такое обесточенные 
дома, размороженные бата
реи центрального отопления. 
Старожилы говорят, что город 
ни разу не замерзал с 1929 го
да, когда он начал строиться 
одновременно с Магнитогор
ским металлургическим ком
бинатом. С тех пор энерго
обеспечение коммунального 
хозяйства идет от этого про
мышленного узла.

Находясь под боком теплого 
производства, горожане не за
метили даже того зябкого для 
предприятия времени, которое 
оно переживало в 1994-1996 
годах, когда постигало смысл 
рыночной экономики по Чубай
су. Из-за бешеного скачка цен 
энергетика, обычно занимаю
щая в себестоимости металла 
12-15 процентов, подпрыгнула 
аж до 40. «Челябэнерго», тре
буя предоплаты в воспитатель
ных целях, сажало Магнитку на 
голодный паек. Отключало де
сять из одиннадцати вводов, 
питающих Магнитогорский 
промузел. Менеджмент комби
ната встал перед выбором: 
сворачивать производство или 
найти способ нейтрализовать 
отключения от внешних сетей и 
самим обеспечить бесперебой
ное электроснабжение комби
ната.

Металлурги знали, что их 
конкуренты, зарубежные стале
плавильные компании, энерго
сбережением вплотную заня
лись сразу после энергетиче
ского кризиса 1975 года. Тогда 
во всем мире резко подскочи
ла стоимость ресурсов в за
тратах на производство про
дукции. Но, хотя металлургия 
самая энергоемкая отрасль, 
она объективно располагает 
громадными возможностями 
развивать собственную энерге
тику. Нужны только технологии, 
позволяющие в виде топлива 
внутренних электростанций ис
пользовать доменный, коксо
вый, конверторный газы. Эти 
выбросы, хотя и с меньшей кал

орийностью, могут заменить 
собою природный газ. Горящие 
факелы газосбросных уст
ройств, от которых в Магнито
горске было светло по ночам, 
агитировали именно за такое 
решение проблемы энергосбе
режения.

Учитывая мировой опыт эф
фективного использования вто
ричных энергоресурсов, пона
чалу пригласили к сотрудниче
ству известную американскую 
энергетическую компанию 
«KMR». Но она предложила 
развивать генерирующие мощ
ности предприятия путем стро
ительства отдельной станции. 
Идея хорошая, но дорогая. 
Срок окупаемости проекта - 
более 10 лет. Посчитали и при
шли к выводу, что экономика 
комбината этого не выдержит. 
Пришлось от заманчивого про
екта отказаться.

О внедренном на предпри
ятии комплексе энергосберега
ющих технологий, который поз
воляет в процессе производства 
металла вырабатывать электро
энергию, можно сказать слова
ми известной песни: «Я его сле
пила из того, что было». А были 
к тому времени невостребован
ные уникальные генерирующие 
установки ведущих отечествен
ных заводов электротехниче
ской промышленности - Калуж
ского турбостроительного за
вода, Ленинградского металли
ческого, «Электросилы» (Санкт- 
Петербург), Лысьвенского элект
ротехнического завода. Готовые 
головные образцы этого обору
дования за неимением денег ни
кто не покупал, а металл был 
нужен всем. Работники специ
ально созданного на предпри
ятии центра энергосберегаю
щих технологий посчитали эф
фективность оказавшихся не у 
дел турбин и генераторов при
менительно к решаемым ими 
задачам. Получалось, если не 
затевать новое строительство, 
а обойтись реконструкцией дей
ствующих на предприятии стан
ций, окупаемость этого обору
дования будет от семи месяцев 
до трех лет. Игра стоит свеч. В 
основном за счет бартера и со
брали эти технологические 
сливки.

Вырабатывая около 600 Мвт 
электрической мощности (мощ
ность нескольких региональных 
энергосистем), Магнитка стала 

неуязвимой для монополиста 
на энергетическом рынке. Она 
теперь «свой продукт имеет». 
От региональной энергосисте
мы заимствует лишь семь про
центов своей потребности. А 
прошлой зимой, когда «Челяб
энерго», дабы Магнитка не за
нималась самодеятельностью, 
начал ограничивать подачу 
электричества и на оставшуюся 
часть, металлурги выплавляли 
сталь вообще на собственном 
энергообеспечении.

киловатт, получаемый на 
своем «приусадебном хозяйст
ве», оказался гораздо дешевле 
покупного. «Челябэнерго» бе
рет за него 64 копейки, а свой 
обходится в 23. И понятно по
чему. На мощных станциях, вы
рабатывающих только электро
энергию, тепло идет в пруд. А 
тут его сразу подают на пром- 
площадку, в город. Пар ис
пользуют для технологических 
нужд. Три вида ресурсов от од
ной теплоэлектроцентрали.

«Три в одном флаконе» и 
позволили Магнитке выйти на 
мировой уровень по энергоза
тратам на производство метал
ла. Их доля в себестоимости 
продукции снизилась с 40 до 
20 процентов. Это при том, что 
на аналогичном заводе «Фест 
Альпине» в Австрии энергетика 
занимает 22 процента. Благо
даря энергосберегающим тех
нологиям ММК ежегодно поку
пает ресурсов на 2 миллиарда 
рублей меньше, чем родствен
ные металлургические комби
наты.

Разумеется, эта экономия, 
замечает главный энергетик 
комбината, доктор технических 
наук Геннадий Никифоров, - 
результат не только научных и 
технических мероприятий. Эко
номичного производства нель
зя создать без учета и контро
ля за расходованием ресурсов 
на каждом рабочем месте.

- Генеральный директор, ве
дущие менеджеры понимают, 
что надо экономить, развивать 
собственную энергетику. - Но 
надо добиться, чтобы все ра
ботники приняли эту идеоло
гию. Вот тут и начинается са
мая трудная и кропотливая ра
бота по ломке психологии, 
унаследованной от социализ
ма: «Всего много». Например, 
на горячем стане идут профи
лактические работы. Но обо

ротную воду не отключили. Два 
двигателя по 800 киловатт мо
гут попусту крутиться полтора- 
два часа. Если просто сделать 
замечание, начинается «пиха- 
ловка»: «Ты виноват». - «Нет, 
ты». На субъективных эмоциях 
экономию не выстроишь. Нуж
ны объективные показатели, 
заложенные в инструкции, нор
мативы. Экономию по всем ре
сурсам мы начали с математи
ки.

Раньше в диспетчерской уп
равления главного энергетика 
был только коммутатор для свя
зи с цехами и схема энерго
снабжения. Если что-то случи
лось, диспетчер бежал к схеме 
разбираться. Сейчас все столы 
уставлены компьетерами. То и 
дело слышишь: «Вытащи элект
роэнергию», «Вытащи домен
ный газ», «Покажи пар», «По
кажи кислород» и так далее. 
По всем 12 основным ресур
сам на компьютеры выведены 
параметры энергоносителей и 
лимиты потребления. Диспет
чер видит, какой цех сколько 
чего потребляет в данную се
кунду. Сравнивает параметры 
с лимитами. Положено, напри
мер, в прокатном цехе на дан
ный профиль расходовать 20 
Мвт электроэнергии, столько и 
должны потреблять. Если цех 
перебирает, то это значит, аг
регат надо привести в тот ре
жим, в котором он должен ра
ботать по данному профилю.

Все отклонения от плана 
расхода ресурсов находят от
ражение в анализе основных 
показателей работы предпри
ятия за день. Если цех не уло
жился в лимиты потребления в 
течение месяца, руководителя 
подразделения вызывают на 
комиссию по непроизводитель
ным расходам. Там выносят 
вердикт: «На цех наложить 
штраф, а с конкретных винов
ников снять часть заработной 
платы».

- Порядки, прямо как в Япо
нии, - замечаю я.

- Да, японцы гордятся тем, 
что у них сколько планируют, 
столько и потребляют, - гово
рит главный инженер управле
ния главного энергетика Анато
лий Мележников. Там экономия 
поставлена еще жестче. Выде
лили цеху на месяц столько-то. 
Если перерасходовал в первый 
период, то на оставшиеся дни 

ему соответственно уменьшают 
потребление. Не страшно, что 
сначала перебрали, а вот за 
то, что к концу месяца не вы
шли на план, виновные ответят 
своим рабочим местом. Стро
го, но в принципе справедливо. 
Ведь перерасход энергоресур
сов обосновать никто не мо
жет. Как обосновать, если рас
ход заранее обсчитывается с 
учетом производственной про
граммы, режимов работы обо
рудования. Если перерасход, 
значит, нарушена технология. 
Это однозначно.

Конечно, россияне еще не 
японцы. Еще не воспитаны в 
нас в должной мере ответст
венность, исполнительность. 
Тем не менее сдвиги есть. Маг
нитогорские металлурги в части 
экономии, оказывается, уже и 
японцам наступают на пятки. В 
этом убедились главные специа
листы комбината, побывав не
давно на родственном заводе 
«Кавасаки» компании «Ниппон 
Стил». Японцы на тонну сырой 
стали затрачивают 5 гигакало
рий тепла. Но там среднегодо
вая температура плюс 18, а на 
Урале - плюс 1,2 градуса. По
ловина года - отопительный се
зон. Значит, отдай лишних 25 
процентов от общего энергопо
требления. Получается, что с 
поправкой на климатические 
условия магнитогорцы на тон
ну стали расходуют лишь не
многим больше - 6,25 гигакало
рий.

Что же доказывают магнито
горцы, вырабатывая электро
энергию на ресурсах, раньше 
выбрасываемых в атмосферу? 
То, что по производственным 
затратам они сегодня конку
рентоспособны на мировом 
рынке. Значит, их уже никакими 
антидемпинговыми процессами 
не вытеснить с рынка. Хотя рен
табельность на уровне 30 про
центов при безудержно расту
щих ценах на электроэнергию, 
газ, услуги железнодорожного 
транспорта удержать чрезвы
чайно трудно. А еще они дока
зывают, что нет у нас дефици
та ресурсов для того, чтобы 
конкурировать на мировом 
рынке, а есть дефицит техноло
гий, приучающих людей к сис
темной работе.

Евгений СПИРИДОНОВ.
(Спец. корр.«ДВ»).

МАГНИТОГОРСК.

ДЕЛОВОЙ 19 НОЯБРЯ 2002 ГОДА 3



ПАУСТОВСКИЙ ВОЗВРАЩАЕТСЯ
110-ЛЕТИЕ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ АВТОРА «ЗОЛОТОЙ РОЗЫ» И «МЕЩЕРСКОЙ СТОРОНЫ» ПРОШЛО ТИХО, НО ПРИНЕСЛО 
ПОДЛИННЫЕ ОТКРЫТИЯ

Единственное солидное изда
ние, появившееся к юбилею пи
сателя, вышло в Нижнем Новго
роде. В прекрасно изданный 
двухтомник (Константин Паустов
ский. «Время больших ожида
ний». Повести. Дневники, письма. 
Издательство «ДЕКОМ», 2002), 
кроме известных автобиографи
ческих повестей вошли неизвест
ные письма и дневники Паустов
ского.

Сын писателя, Вадим Констан
тинович, два последних десятиле
тия своей жизни посвятил скрупу
лезной работе с архивом отца. 
Первая крупная публикация ран
них дневников и писем Паустов
ского состоялась десять лет на
зад, когда были опубликованы 
дневники 1914 - 1919 годов, за
писи из фронтовых блокнотов 
1914-1915 годов. Уже тогда стало 
ясно, что дневниковый Паустов
ский мало похож на привычный 
образ «певца родной природы». 
И нет никакой натяжки, когда из
датели в предисловии к двухтом
нику обещают нам «нового Пау
стовского, не известного широко
му читателю».

Вот несколько записей, сде
ланных в апреле 1927 года.

«...В литературу лезут двоечни
ки - наглые безграмотные, местеч
ковые... 3.000 неудачных и мало
грамотных поэтов. Усталость.. Бо
лит затылок... Пасха. В церкви с 
Фраерманом...»

«...Жизнь как в «Унтиловске» - 
говоришь и ходишь - ходишь и го
воришь. Нет действий, нет ничего, 
что бы запомнилось надолго. 
Под полом чихает крыса!»

«...Речь Сталина - устал. Жел
тый свет, залитые чернилами сто
лы и тихие счетоводы... Скука свя
зывает шаги... Жизнь выхолощена, 
кастрирована...»

«...Неужели нет ни одного че
ловека, о котором бы я не сказал 
чего-нибудь плохого. Снился Бу
нин - сухой, похож на моего отца. 
Я сидел в гостях у его сына... Он 
вошел и брезгливо сказал: «Не
важные гости бывают у тебя».

«...Из жизни РОСТА можно на
писать страшный рассказ, от ко
торого похолодеет сердце. Он 
будет вызывать омерзенье, тош
ноту...»

«...Половина жизни - позади. 
Писать. Осталось только 4-5 
лет...»

Не зная автора, можно долго 
гадать, кому принадлежат эти за
писи - Булгакову, Замятину, Иль
фу... О будущем авторе «Ильин
ского омута» и «Корзины с еловы
ми шишками» здесь ничего не на
поминает. Только лишь отдельные 
слова. «Паром, золотые березы, 

камень, на Оке стучит пароход...» 
(24 сентября 1927).

И лишь однажды прорывается 
исповедь. Она напоминает жест
кий диагноз, поставленный быв
шим фронтовым санитаром само
му себе: «Я... человек с повреж
денной психикой. Повреждение 
какое-то тихое, упорное, мучи
тельное. И писательство, и выдум
ки, и хвастовство, и непонятные 
увлечения и бесплодие мысли - 
все это от тоски, от душевной 
мертвенности. Живет только тело, 
внутри как-то все высохло, смор
щилось... Я думаю о жизни, кото
рой не может быть, - наивной, 
прекрасной до глупости, - за это 
меня презирают, в лучшем случае 
снисходят, как к безвредному чу
даку... В чужом молчании я чувст
вую прекрасно мысль о том, что я 
«слабенький писатель», но никто, 
никто не видит или не хочет ви
деть, сколько тоски, отчаяния, 
крови и заплеванных надежд во 
всей этой глупой фантастике... 
Нет ни минуты, когда я не ощу
щал бы это чувство катастрофы, о 
котором я даже никому не могу 
рассказать...» (25 октября 192/ 
года).

Эти строки очень многое объ
ясняют в последующей судьбе Па
устовского. Поражает, что, так 
рано столкнувшись со снисходи
тельно-презрительным отношени
ем к себе многих коллег и крити
ков, Паустовский до конца остал
ся верен своему мечтательному 
стилю, тихим сюжетам, рассказам 
о жизни, фантастически «наивной 
и прекрасной до глупости».

И до сих пор, кажется, мы пло
хо представляем себе, из какого 
содрогания, брезгливости и отча
яния выросли лучшие страницы 
Паустовского, от какой катастро
фы уходил он в спасительные ме
щерские леса. Спасительными эти 
леса стали и для читателей Пау
стовского, уходивших в его книги 
от серости и ужаса будней.

Сейчас выясняется, что тихими 
страницами Паустовского спаса
лись не только в СССР. В недав
нем номере журнала «Новая 
Польша» мне попалась статья, 
написанная сыном известного 
польского издателя Витольда Ку- 
лерского. В конце сороковых го
дов Кулерский был арестован за 
то, что во время войны входил в 
национальный совет Польской 
Республики, сформированный во 
время Второй мировой войны в 
Лондоне. Осужденный на 12 лет, 
Кулерский оказался в одной ка
мере с человеком, который обу
чил его русскому языку. Однажды 
сокамерники обратились к тю
ремным властям с просьбой пере

дать им книгу... Паустовского. И 
самое удивительное, что книгу им 
принесли. Это было новенькое 
«Избранное», только что вышед
шее тогда в Москве. Сын Кулер- 
ского вспоминает: «Вместе.с мис
кой, ложкой и старательно запря
танными прочими мелочами том 
Паустовского переезжал из каме
ры в камеру и в 1956 году дож
дался амнистии... Дома отец по- 
прежнему ел алюминиевой лож
кой из алюминиевой миски, кото
рую затем старательно вымазы
вал коркой, собственноручно мыл 
и ставил на полку. После еды он 
погружался в Паустовского.., 
странствуя по Мещерскому, краю, 
Кара-Бугазу, болотистым лесам 
Колхиды...».

После войны на Паустовского 
кто-то укажет: вот, мол, единст
венный писатель, ничего не напи
савший о" пережитом страной. 
Очевидно, те же люди создадут 
вокруг писателя такое «общест
венное мнение», что даже у про
ницательного Твардовского не 
дрогнет рука отправить Паустов
скому на редкость беспощадное 
письмо, местами похожее на пар
тийный циркуляр. (В двухтомнике 
оно опубликовано в первом то
ме). Отвергая рукопись «Времени 
больших ожиданий», редактор 
«Нового мира» писал: «...В ней 
нет мотивов труда, борьбы и по
литики, по-прежнему в ней есть 
поэтическое одиночество, море и 
всяческие красоты природы, са
моценность искусства, понимае
мого очень, на наш взгляд, огра
ниченно... Вы стремитесь литера
турно закрепить столь бедную 
биографию, биографию, на кото
рой нет отпечатка большого вре
мени...»

Вот так в самые «оттепельные» 
дни были навсегда омрачены от
ношения двух людей, несомненно, 
очень близких друг другу и нрав
ственно, и политически...

Паустовский тогда же, в 1958 
году, ответил Твардовскому: «...Я 
не ожидал именно от Вас столь 
незначительного письма, продик
тованного, очевидно, внелитера- 
турными и служебными соображе
ниями. Не знаю, заслужил ли я в 
конце жизни такое письмо от по
эта?.. В старину говорили: «Бог 
вам судья»... Вот единственное, 
что я могу пожелать Вам. Руко
пись прошу поскорее вернуть...»

Примечания Вадима Констан
тиновича к двухтомнику подготов
лены с предельной тщательно
стью. В них прекрасно сочетают
ся деликатность сына и трезвость 
исследователя. В комментариях к 
дневникам Вадим Паустовский пи-

Константин Паустовский: поздняя осень.

шет: «Я остался одним из немно
гих (если не единственным), кто 
знаком с этой темой «изнутри» 
(речь идет о трех браках Констан
тина Георгиевича. - Прим. 
Д.Ш.), впрочем, как и со многими 
другими обстоятельствами жизни 
и творчества отца. Объективно
сти ради придется кое о чем ска
зать довольно откровенно, «по 
гамбургскому счету», как он лю
бил говорить сам иной раз... Уже 
после смерти отца мне довелось 
познакомиться с письмами к жен
щине... Местами я узнавал тот же 

стиль, те же выражения, что и в 
письмах к невесте. Именно тогда 
мне и пришло в голову, что, по 
существу, он был однолюбом, что 
все браки и увлечения только до
полняли и развивали друг друга...»

Милый Вадим Константинович 
растолковал жизнь отца бережно, 
мудро и убедительно. Жаль, что 
он не дожил до выхода двухтомни
ка нескольких месяцев.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

СЮЖЕТЫ
СТАРИК И МОРЕ

Редкого нарушителя границы 
задержали сотрудники Новорос
сийского управления внутренних 
дел на транспорте. Им оказался 
местный пенсионер Виктор Ива
нович П-ов. На сбитом кое-как 
плотике он намеревался попасть 
в Турцию. К путешествию по Чер
ному морю старик готовился со 
всей серьезностью: захватил с со
бой запас продуктов, навигацион
ные карты и даже подзорную тру
бу. Пока подобравший «флибу
стьера» лоцманский катер вез его 
обратно, на Родину, пенсионер 
давал чистосердечные показания. 
Оказалось, это уже третья - и, 
увы, опять неудачная - попытка 
перейти государственную грани
цу, после которой старик пообе
щал угомониться и доживать свой 
век на Родине.

Федор РОДИН.
НОВОРОССИЙСК.

ДАЙТЕ ЖАЛОБНУЮ 

ФИГУ!
В районных администрациях 

Ростова-на-Дону открыты интер- 
нет-приемные для граждан. Отны
не любой ростовчанин, не выходя 
за порог своей квартиры, может 
направить жалобу на имя того 
или иного чиновника через Ин
тернет и тем же путем ждать отве
та о принятых мерах. Судя по все
му, это новшество позволит убить 
сразу двух зайцев: очистить обще
ственные приемные от назойливых 

■посетителей и перевести нелице
приятное общение кабинетных 
работников с простыми людьми в 
виртуальную сферу.

Хачик ХУТЛУБЯН.
РОСТОВ-на-ДОНУ.

ВОР У ВОРА ВАЛЮТУ
УНЕС

Принцип «Держи вора!» по- 
прежнему срабатывает безотказ
но. Вооруженная группа преступ
ников, действуя под видом омо
новцев, принялась бороться с 
уличными менялами. Они задер
живали их у обменных пунктов и 
увозили «для проверки». Но вся 
проверка сводилась к потроше
нию карманов. Последними жерт
вами банды стала группа белго
родских валютчиков. Конфисковав 
у них 20 тысяч долларов и доку
менты, четверо лжеомоновцев в 
камуфляже привезли валютчиков к 
зданию областного УВД, а сами, 
бросив машину, бесследно исчез
ли. Спустя месяц сотрудникам 
УБОП Белгородской области уда
лось задержать в Москве главаря 
банды.

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

-------------------------------- ПЕРЕПРАВА -

«МЕРСЕДЕСЫ» ПОДЕШЕВЕЮТ?

МАЛЕНЬКИЕ ХИТРОСТИ

ЯЗЫК ОТ КИЕВА ДО КЕНИИ ДОВЕДЕТ
Принято решение о том, 

что с 1 января между Кали
нинградом и Санкт-Петер
бургом будут открыты сра
зу две паромные перепра
вы, по которым станут кур
сировать грузопассажир
ские суда «Михаил Шоло
хов» и «Русь» Дальнево
сточного морского паро
ходства.

Два новых парома заме
нят существовавшую ранее 
паромную переправу из 
Германии в Северную сто
лицу. По утверждениям чи
новников Минтранса, поте
ря последней будет мало
значима - ею практически 
не пользовались из-за ее 
нерегулярности.

Как нам сообщили в 
Минтрансе, «Михаил Шоло
хов» и «Русь» уже вышли из 
портов приписки на Даль
нем Востоке и направляют
ся в Санкт-Петербург. Пе
реход должен занять 45 су
ток.

Сейчас вместимость каж
дого судна - 230 пассажи
ров и 140 автомобилей. Па
ромы будут модернизиро
ваться (число пассажирских 
мест увеличится до 500, а 
автомобильных - сократится 
до 120).

Проблема организации 
водного сообщения между 
Питером и калининградским 
анклавом настолько серьез
на, что под паромный тер
минал планируется выделить 
часть территории и приле
гающей акватории военно- 
морской базы Балтийск.

- Участок передан Минт
рансу РФ сроком на 15 лет, 
- сообщил зам. главы Рос
морфлота Сергей Шамрай.

Вполне понятно, что 
столь масштабная реорга

низация сообщения между 
Калининградом и Санкт-Пе
тербургом имеет прежде 
всего политическую подоп
леку. С вступлением стран 
Балтии в ЕС два наших 
субъекта Федерации будут 
разделены несколькими гра
ницами, а «решение кали
нинградской проблемы» 
хоть и имеет юридические 
перспективы после достиг
нутых договоренностей на 
последнем саммите России 
и ЕС, но практически еще 
очень далеко от реализа
ции. Между тем специали
сты уже сейчас утверждают, 
что организация устойчиво
го паромного сообщения по 
этому маршруту принесет 
немалые практические выго
ды. Например, значительно 
- на 20 процентов - подеше
веют подержанные иномар
ки, если их будут доставлять 
в Петербург и далее в дру
гие города России новым 
морским путем. Уже сейчас 
бизнесмены, занимающиеся 
поставкой в Россию подер
жанных иномарок из Герма
нии, активно лоббируют 
идею «продления» Балтий
ской паромной переправы 
вплоть до Германии. Вот как 
прокомментировал новый 
проект губернатор Ленин
градской области Валерий 
Сердюков:

- Сейчас подбираются 
инвесторы под реализацию 
Балтийской паромной пере
правы. Общий объем инве
стиций превышает 100 мил
лионов евро, и тем не ме
нее уже сегодня подано бо
лее 30 инвестиционных зая
вок...

Дмитрий ГРИГОРЬЕВ.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ПОХОЖЕ, БОЛЬШУЮ ЧАСТЬ ПОПУЛЯРНОЙ ТЕЛЕПРОГРАММЫ «ГАРЕМ» СНИМАЛИ СОВСЕМ НЕ В АФРИКЕ, 
А В КИЕВЕ

Летом Гидропарк вполне соот
ветствует характеристике из путе
водителей по столице Украины - 
«излюбленное место отдыха горо
жан». Песчаные пляжи, зеленые 
острова на Днепре, несметное 
количество кафешек, футбольные 
поля... И спортивные площадки, 
среди которых, безусловно, выде
ляется одна - та, что рядом с Фло
рентийским мостом. Столько «же
леза» для наращивания бицепсов, 
трицепсов и прочих мышц вряд ли 
найдется даже в самом крутом 
клубе для культуристов!

С утра до ночи тренируется 
здесь любопытная публика. Кон
тингент, что называется, пятьде
сят на пятьдесят: половина - яв
ные «братки», те, кому здоровые 
кулаки помогают на жизнь зара
батывать, другая часть - мажоры, 
а также доктора наук, в крайнем 
случае кандидаты, не желающие 
называться «дохлыми интеллиген
тами». Между собой половины 
прекрасно ладят и вместе пыхтят. 
В короткие минуты отдыха меж
ду упражнениями обмениваются 
новостями. «Братки» - о своих 
разборках, «ученые» - о полити
ке и бизнесе, все вместе - о ба
бах. Правда, сейчас у гидропар- 
ковской тусовки тема номер 
один - телевизионная.

С той поры, как в эфире появи
лось реал-шоу «Гарем», даже тре
нировки стали короче: все спешат 
по домам смотреть очередную се
рию. Потом созваниваются:

- Ну что, опять наше футболь
ное поле показывали?

- В натуре - наше.
- Так съемки же вроде в Кении 

идут?
- Я не знаю, где эта Кения, но 

ворота на поле вкапывал лично. 
Ты лучше на негров, с которыми 
«гаремщики» в футбол играют, 
посмотри. Студенты мединститута, 
с прошлого года к нам. ходят 
штангой заниматься. Ну, узнал?

В одной из финальных серий 
«аборигены» снова узнали кусо
чек родной земли, на которой 
черный медиум предсказывал де
вицам судьбу. Если приглядеться, 
на заднем плане кадра «кений
ской девственной природы» вид
нелась белая украинская хата...

Найти на «качалке» очевидцев 
съемок телевизионного реал-шоу 
не составило большого труда. Вот 
что рассказал мне Владимир Бо
рейко, директор Киевского эко
лого-культурного центра:

- Середина июля, примерно 
часов двенадцать дня, самый 
солнцепек. Мы пришли с ребята
ми, искупались, начали занимать
ся. Тут видим, что с моста спуска
ется кавалькада легковушек, авто
бусов, «скорой помощи». Выходит 
толпа парней, телевизионщики с 
камерами и говорят: «Освободи
те-ка место, тут будут съемки про
граммы «Гарем». Несут за собой 
дрова - собирались, видно, разве
сти посреди площадки костер. 
Наш народ начал, мягко говоря, 
возмущаться. Во-первых, никто не 
предупреждал, во-вторых, сами 
тут не мусорим и другим не поз
воляем! «А, говорят, мирно не хо
тите?!» Минут через десять прие
хали милицейские^машины и бук
вально вытеснили всех за пределы 
«качалки», сделали оцепление. С 
пляжа соседнего тоже пугнули от
дыхающих. Наверное, чтоб «се
мейными трусами» не портили 
картину. Мы со стороны наблю
дали, как «гаремщики» пытались 
освоить наши тренажеры - вот 
умора-то... Рядом бегал инструк
тор с плеткой, орал на них, заста
влял отжиматься на кулаках.

Я об этой истории совсем за
был. Но тут включаю телевизор и 
вижу знакомые места, хоть веду
щая Алена Свиридова убеждает с 
экрана: действо, мол, происходит 
в Кении. Правда, общий план не 
показывают, иначе в объектив по
падут березы с ивами...

Алена Свиридова убеждает, что страсти нужны - африканские!

- «Живая» Свиридова на Гид
ропарке тоже была вами замече
на?

- Я отвечу деликатно: Пугачеву 
ни с кем бы не спутал, конечно, а 
попсовые певицы для меня все на 
одно лицо.

И еще как биолог хочу заме
тить: в африканской стране полу
голыми, да еще возле воды, даже 
местные жители спокойно не уси
дят, не то что бледнолицые бра
тья. Гнус заест, та же муха цеце! 
А они разгуливают свободно, да
же не отмахиваясь от комаров...

Коллега Борейко по трениров
ке представился Василием Сы
чом.

- Реально, для лохов придума
но! Съездили, наверное, на не
дельку в Африку, а все остальное 
тут по-тихому сочинили. Среди 
этих, блин, «гаремщиков», были и 
стриптизеры из наших ночных клу
бов.

«Загадочные картинки», то и де
ло появляющиеся в очередных се
риях реал-шоу, смутили умы не 
только завсегдатаев Гидропарка. 
Иной раз кажется, что сюжет с ге
роями и героинями развивается 
посреди декораций, а экзотиче
ские пейзажи плывут сами по себе, 
как в старинном «клубе кинопуте
шественников».

Остается добавить, что у «Га
рема», детища двух телеканалов, 
российского СТС и украинского 
«1 + 1», «отец» - коренной киевля
нин. Не так давно Александр Род
нянский, генеральный продюсер 
«Плюсов», принял предложение 
возглавить СТС и теперь живет, 
так сказать, на два дома. Возмож
но, на сей раз он тоже приду
мал, как удешевить телевизион
ный суперпроект.
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